
все равно пока технически исполнить 
никто не может в полной мере, а о во-
просах регистрации мессенджера: 
«Требование одно, и оно простое: за-
полнить присланную анкету со сведе-
ниями о компании, которая управляет 
Telegram, и официально направить в Ро-
скомнадзор для включения этих данных 

в реестр организаторов распростране-
ния информации. Однако до сих пор мы 
не получили от ад-
министрации мес-
сенджера никакого 
ответа».

Читайте 2-ю стр.

Глава надзорного ведомства 
в сфере массовых коммуникаций 
Александр Жаров пригрозил забло-
кировать мессенджер Telegram — 
единственный из ресурсов, которым 
пользуются высшие представители 
государственной власти в России.

Пользователей Telegram в Рос-
сии немного: этот ресурс популярнее 
в других частях света, а у нас на нем 
сидит не более 6 миллионов абонен-
тов. Но именно этот мессенджер ис-
пользуют губернаторы и министры. 
Потому что сервис гарантирует пол-
ную конфиденциальность переписки. 
«Ни одна буква из вашего письма не 
попадет в распоряжение спецслужб», 
— декларирует основатель ресурса 
Павел Дуров. А вот у нас не так давно 
с подачи «Единой России», которая 
сама сидит на Telegram, был принят 
закон о том, что спецслужбам эту 
информацию предоставлять надо, и 
хранить ее требуется полгода — на 
случай, если органы ее затребуют.

Впрочем, Жаров в открытом 
письме Дурову говорит даже не со-
всем об этой норме закона, которую 
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25 ИЮНЯ ДЕНЬ 
ПОДПИСЧИКА «МК»  
В СОКОЛЬНИКАХ!

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Яаков ЛИВНЕ, 
директор департамента России 

МИД Государства Израиль

СВОБОДНАЯ ТЕМА ИЗРАИЛЬ И РОССИЯ:  
ОБЩАЯ ПАМЯТЬ  
И УСТРЕМЛЕННОСТЬ  
В БУДУЩЕЕ

Читайте 3-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Михаил ЗУБОВ, 

специальный 
корреспондент

ОБРАТНАЯ СТОРОНА МЕДАЛИСТКИ
Новые подробности скандала  

в адыгейской школе: обвиненная  
в протекционизме матери 

выпускница отказалась от награды
Вчера мы уже рассказывали о большом скандале в ма-

ленькой Адыгее. Медалистка школы №1 аула Тахтамукай 
выступила с обличительной речью на школьном вечере. Со 
сцены Рузанна Туко обвинила одноклассницу в получении 
золотой медали только потому, что ее мама занимает вы-
сокий пост в управлении образования.

Уже на следующий день глава министерства образо-
вания и науки Адыгеи объявил, что проверит все работы 
медалистов текущего выпуска.

Мы связались с зачинщицей скандала. Девушка объ-
яснила, что заставило ее пойти против системы.

Читайте 6-ю стр.

В Кунцевском райсуде 
состоялось заседание 
с участием Никиты 
Джигурды. Шоумен 
ведет борьбу за 
наследство своей 
умершей подруги 
Людмилы Браташ. Его 
оппонентом выступает 
родная сестра покойной 
Светлана Романова. 
Джигурда, как всегда, 
был неподражаем. 
Он снова упомянул о 
«драконе между ног», 
красноречиво показывая 
на свое достоинство, 
рассказывал о 
микроинсульте и т.д. 
Суд отклонил иск четы 
Джигурды и Анисиной. 

ВЛАСТЬ ОТКЛЮЧИТ 
СЕБЯ ОТ СВЯЗИ

Госдума в пятницу одобрила в первом чтении 
законопроект о введении курортного сбора с 1 ян-
варя 2018 года. «За» проголосовали 313 депутатов, 
«против» — 68. Согласно подсчетам, «поборный» 
эксперимент за пять лет пополнит копилку Крыма 
на 16,4 млрд рублей, а Краснодарского края — на 
8,3 млрд. Собранные с туристов средства пойдут, по 

замыслу, на восстановление инфраструктуры курор-
тов. Правда, регулировать их расход будут местные 
власти, что совсем не успокаивает. Ряд министерств 
и депутатов уже выступили против, боясь того, что 
новый «оброк» приведет к катастрофическому от-
току туристов.

Читайте 3-ю стр.

КУРОРТНЫЙ СБОР:  
СТО РУБЛЕЙ НА БЕДНОСТЬ
Скандальный 
закон приняли  
в первом чтении

В Московской области в ночь на 22 июня произо-
шло событие планетарного масштаба. Жители Челя-
бинска пережили это совсем недавно, в 2013 году, 
а вот в Подмосковье такого не было с 1812 года. Во 
время Отечественной войны на 4-й редут российских 
войск, сражавшихся под Бородином, упал довольно 
крупный метеорит. 21 июня 2017 года — новый гость 
с неба. Тогда, 105 лет назад, от небесного странника 
никто не пострадал, а вот теперь от метеорита, упав-
шего недалеко от поселка Барыбино Домодедовского 
района, есть пострадавший. 28-летний местный жи-
тель Василий Железнов получил легкую контузию от 
сильного взрыва НЛО в лесу. 

Читайте 3-ю стр.

А БОЛИД  УЖЕ ВСЕ ЗАМЕТНЕЕ...
Ученые склонны считать,  
что в подмосковном лесу 

взорвался осколок астероида

ДЖИГУРДЕ НЕ ПОМОГ «ДРАКОН МЕЖДУ НОГ»
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Рузанна Туко.
Шлейф, оставшийся  

от падения метеорита 21 июня.

МЕЖДУ СЛЕДСТВЕННЫМ КОМИТЕТОМ И ПРОКУРАТУРОЙ 
ВОЗНИК ПАЛЕЦ ПРЕТКНОВЕНИЯ

Спор между прокуратурой 
и Следственным комитетом 
вызвало нападение на со-
трудника 1-го полка полиции 
ФГКУ УВО Войск националь-
ной гвардии, которое было 
совершено 21 июня в Новой 
Москве. Следователи счита-
ют, что поскольку полицейский 
преследовал нарушителя во 
внерабочее время, то в после-
дующих событиях нет состава 
преступления.

Как стало известно «МК», 21 
июня, отработав смену в Мо-
скве на Кубке конфедераций, 
полицейский поехал на сво-
ей машине домой, в область. 
Возле деревни Марьино по-
селения Филимоновское он 
заметил автомобиль «Инфи-
нити», шофер которого грубо 
нарушал Правила дорожно-
го движения: то выезжал на 
встречную полосу, то резко 
останавливался. Его пове-
дение было агрессивным и 
создавало угрозу безопас-
ности участников дорожного 
движения.

Полицейский сообщил о 
нарушителе по «02», а затем 

поехал следом за лихачом. 
Возле деревни Десна «Инфи-
нити» выехал на полосу встреч-
ного движения и вплотную 
приблизился к автобусу. Когда 
полицейский подбежал к ино-
марке, то увидел, что шофер 
явно нетрезв. От него сильно 
пахло спиртным. Полицейский 
попытался вывести водителя 
из машины, но тот попросил 
дать ему возможность отогнать 
авто немного в сторону.

Пассажир же в это вре-
мя обозвал стража порядка 
«оборотнем в погонах», затем 
вырвал из рук и разорвал его 
удостоверение, сломав по-
лицейскому палец на правой 
руке, а после со словами «я 
тебя закопаю!» ударил его ку-
лаком в лицо. 

После этого буян еще из-
резал ножом три колеса на 
машине свидетеля — проез-
жавшего мимо автомобили-
ста, который остановился и 
попытался вмешаться в кон-
фликт. Затем и хулиган, и его 
нетрезвый приятель сели в 
машину и умчались.

Пострадавший полицейский 

успел записать номер их ма-
шины. Но следователь СК, 
приехавший на место проис-
шествия, повел себя неожи-
данно — заявил, что руко-
водитель ему сказал, что в 
произошедшем нет состава 
преступления и дело воз-
буждено не будет, поскольку 
страж порядка находился не 
при исполнении своих обязан-
ностей (хотя и был в форме). 

На следующий день сам по-
страдавший пришел с заяв-
лением в прокуратуру. Было 
подготовлено постановление 
прокурора к Следственному 
комитету, полицейские при-
везли материал, а затем до-
ставили и двух установленных 
злоумышленников. Но, увы, 
через некоторое время те 
были отпущены.

Примечательно, что возбу-
дить уголовное дело, напри-
мер, по статье «Побои» или 
«Хулиганство» в данном слу-
чае, по мнению юристов, было 
бы неправильно, ведь здесь 
речь идет именно о нападении 
на представителя власти — а 
это статья 318 УК РФ.

ШКОЛЬНИКИ ССОРИЛИСЬ КАК ДЕТИ,  
А УБИВАЛИ КАК МАНЬЯКИ

Ночной кражей скутера со-
блазнили свою несовершенно-
летнюю жертву насильники из 
подмосковного Жуковского. На 
днях Фемида вынесла приго-
вор бывшему ученику местной 
коррекционной школы, кото-
рый вместе со своим старшим 
товарищем заманил подружку 
в глухое место, а затем изна-
силовал ее и убил.

Как стало известно «МК», 
14-летние Марина и Сергей 
(имена изменены) познакоми-
лись в коррекционной школе-
интернате за два года до 
трагических событий. Ребята 
подружились, а их близкие то-
варищи поговаривали, что они 
жили практически взрослой 
жизнью. Однако не все было 
так гладко в паре, как казалось 
со стороны. Ругань порою у них 
доходила до драк. Но спустя 
некоторое время между моло-
дыми людьми восстанавлива-
лись хорошие отношения.

В конце апреля 2015 года 

между влюбленными произо-
шла очередная ссора — из-за 
продуктов питания в общем 
школьном холодильнике. По 
мнению Сергея, Марина съела 
еду, которая по праву принад-
лежала ему. Об этом скандале 
он на вечеринке рассказал сво-
ему 18-летнему другу Ивану. 
Парни выпили еще несколько 
стопок горячительного, и им 
в голову пришла идея изнаси-
ловать и убить Марину. Дело 
оставалось за малым — вы-
манить девчонку в безлюдное 
место.

Подростки придумали хитро-
умный план, который успешно 
сработал. Иван обмолвился, 
что хочет совершить кражу ску-
тера, якобы припаркованного 
в глухом месте. Втроем они 
пошли по указанному адресу. 
Естественно, там скутера не 
оказалось. Иван и Сергей по-
валили Марину на землю, раз-
дели ее и поочередно жестоко 
надругались над несчастной. 

Затем Сергей встал коленями 
на грудь своей жертвы и руками 
начал сдавливать горло. Когда 
девушка затихла, Харитонов 
подошел к телу и для верно-
сти ударил ребром рука в шею. 
После труп прикрыли листом 
фанеры.

Нашли злоумышленников 
довольно быстро. Подозре-
ваемых арестовали, и решения 
Фемиды они ждали в СИЗО. 

— По делу был проведен 
огромный объем работы, до-
прошено более 30 свидетелей, 
проведено около 20 судебных 
экспертиз, — рассказала «МК» 
старший помощник руководи-
теля ГСУ СК России по Москов-
ской области Елена Фокина.

Недавно приговором Мособ-
лсуда Ивану назначено наказа-
ние в виде 17 лет, а его несо-
вершеннолетнему соучастнику 
— в виде 9 лет и 9 месяцев ли-
шения свободы. Исправляться 
насильники будут в колонии 
строгого режима.

В ОЖИДАНИИ ПОКУПАТЕЛЕЙ 
ОБЕЗЬЯНЫ ПРЕВРАТИЛИСЬ  

В ПОЛУФАБРИКАТЫ

Спецоперацию по разоблаче-
нию торговцев «черного рынка» 
экзотических животных прове-
ли зоозащтники. Под видом по-
купателей активисты приехали 
на встречу с продавцами и об-
наружили оптово-розничную 
базу, где держали на продажу 
редких представителей фау-
ны.

Как сообщил «МК» предста-
витель движения «Зоопатруль» 
Ильдар Хантимиров, некото-
рое время назад активисты на 
сайте бесплатных объявлений 
увидели информацию о про-
даже редких и экзотических 
животных. Волонтеры органи-
зовали контрольную закупку. 
Они ожидали, что продавцы-
нелегалы приедут на встречу 
сами. Но «покупателей» при-
гласили в «магазин» в окрестно-
стях Балашихи, чтобы они мог-
ли лично рассмотреть живой 
товар. Приехав по указанному 
адресу, зоозащитники пришли 
в ужас: в складских помеще-
ниях малоэтажной построй-
ки располагалась настоящая 
оптово-розничная база, где 
торговали животными. Здесь 
были еноты, обезьяны, змеи, 
крокодилы, аллигаторы, гры-
зуны и даже белый дикобраз. 
Всего более пятидесяти осо-
бей. Заложники человеческой 
алчности находились в клет-
ках, многие были обезвожены. 
Активисты тут же вызвали по-
лицию. Пока одни волонтеры 
отвлекали персонал, другие 

отправились исследовать по-
мещения и наткнулись на куда 
более страшную находку. Не-
сколько холодильников были 
забиты уже мертвыми животны-
ми. К примеру, заледеневшие 
обезьяны капуцины лежали на 
полке в обнимку. На соседних 
полках были змеи и крокодилы, 
причем некоторые рептилии 
были разрезаны. На полу на-
ходились аккуратно сложенные 
змеиные кожи. Стражи порядка 
прибыли через полтора часа. 
Склад с животными опечатали 
и начали проводить следствен-
ные действия. Зоозащитники 
договорились с центром реаби-
литации, который согласился 
принять животных на времен-
ное содержание. На момент 
подписания номера в печать 
следователи продолжали де-
лать опись пленников.

 Главной причиной произо-
шедшего защитники животных 
считают отсутствие четкого 
законодательства. Принятие 
закона об ответственном со-
держании животных может 
стать единственным шансом 
на спасение жертв человече-
ской жестокости.

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ БАЙКЕРШИ 
ЗАКОНЧИЛСЯ РАСЧЛЕНЕНИЕМ 

ГОСТЕЙ
Жутким триллером с убий-

ством, сожжением и расчле-
нением тел закончились по-
сиделки в обычной квартире 
в доме на набережной Акаде-
мика Туполева в центре столи-
цы. Здесь именинница в день 
своего рождения поссорилась 
с подругами, а ее сожитель, ре-
шив заступиться за виновницу 
торжества, забил несчастных 
до смерти. Садисты спрятали 
трупы в диван, а под утро рас-
членили и по частям выбросили 
в Москву-реку. 

Как стало известно «МК», 
кровавая расправа произошла 
с подачи заправской байкер-
ши Ирины (на фото) — в день 
ее 38-летия и разыгралась тра-
гедия. Ее первый муж байкер 
погиб в автокатастрофе, а в 
прошлом году неразделенная 
любовь привела к смерти сына-
подростка, которого воспиты-
вали родители супруга. Также 
у Ирины есть маленькая дочь, 
но уже от другого мужчины. В 
прошлом году она сама попала 
в ДТП на мотоцикле, получила 
открытый перелом обеих лоды-
жек и долго лечилась в больни-
це. В момент аварии вместе с 
ней был ее 29-летний приятель 
Максим, также увлекавшийся 
ездой на мотоцикле. Именно 
он и стал новым кавалером 
Ирины. Правда, отношения 
между рокерами были доволь-
но специфическими. Друзья 
семьи поговаривают, что муж-
чина злоупотреблял спиртным, 
а в нетрезвом виде плохо себя 
контролировал и периодически 
поколачивал подругу.

17 июня Ирина праздновала 
день рождения. Во время за-
столья между женщиной и ее 
двумя приятельницами, 31 и 
38 лет, возникла размолвка. 
Возможно, дамы наступили на 
больную мозоль — стали вспо-
минать обстоятельства гибе-
ли старшего сына байкерши. 
В итоге Максим, который уже 
изрядно набрался, решил всту-
питься за благоверную. Он по-
терял контроль над собой и за-
бил женщин до смерти. Уборку 

квартиры преступники отложи-
ли до утра. Они спокойно про-
спали остаток ночи на диване, 
под который предварительно 
засунули тела. Утром сожители 
расчленили несчастных и не-
сколько фрагментов выброси-
ли в Москву-реку, а остальную 
часть сожгли. 21 июня остан-
ки — туловище, бедро и голень 
одной из жертв — сотрудники 
полиции обнаружили под Боль-
шим Краснохолмским мостом. 
А уже спустя сутки убийцы были 
задержаны. В квартире стражи 
порядка изъяли орудия престу-
пления. Впрочем, не меньше 
их поразили четвероногие пи-
томцы, которых в доме Ирины 
оказалось великое множество. 
Она держала кролика, морскую 
свинку, попугая, трех кошек, не-
скольких собак и даже… лису. 
Когда-то байкерша работала в 
зоомагазине и часто приносила 
животных домой.

В свое оправдание Ирина го-
ворит, что испугалась за соб-
ственную жизнь, когда Максим 
прикончил подруг, и была вы-
нуждена помочь ему.

Дежурная бригада: Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Юлия ГРИШИНА, Татьяна АНТОНОВА,  
Дмитрий ПОГОРЕЛОВ и др.
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Хотите разбогатеть? Всего один телефонный зво-
нок может принести вам 5000 рублей! Этот гоно-

рар ждет любого, чья новость будет опубликована 
на страницах “Московского комсомольца”. Сообщайте 
нам все самое интересное, сенсационное и необычное —  
и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru



СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   24 июня 2017 года

2
ПРЕЗИДЕНТ

ГРОМКОЕ ДЕЛО

СИЛОВИКИ

ЗЛОБА ДНЯ

ИЗ-ЗА «ПЬЯНОГО» 
МАЛЬЧИКА 
ПОССОРИЛИСЬ 
ЭКСПЕРТИЗЫ
Данные СКР 
противоречат данным 
правоохранительных 
органов
В деле о «пьяном» мальчике по-
является все больше противо-
речий. 21 июня, когда обсуждение 
странной истории достигло пика, на 
сайте СКР появилось сообщение, что 
кровь, в которой обнаружены 2,7 про-
милле, действительно принадлежит 
Алеше. Ошибки, мол, быть не может. 
Более того, этиловый спирт обнаружен 
и в смывах с сидений в машине Алисо-
вой. Вот цитата из пресс-релиза. 

«...Следователями был также про-
изведен осмотр автомобиля обвиняе-
мой, в салоне которого обнаружены и 
изъяты следы крови малолетнего потер-
певшего. Согласно выводам судебно-
химической экспертизы, в указанной 
крови обнаружен алкоголь...»

Сколько — не указано. Но алкоголь 
есть. И вот новый поворот. На руках у 
доверенного семьи Валерия Зубова (он 
с самого начала этой истории помогал 
отцу Алеши добиться правды) есть за-
ключение очередной комплексной экс-
пертизы. Ее назначил следователь ГСУ 
ГУ МВД России по Московской области. 
А проводило бюро судмедэкспертизы 
подмосковного минздрава. Проводи-
лась она с 19 по 22 июня. 

— Под документом подписались 12 
экспертов. Всего в этом исследовании 
137 страниц. Меня привлек один момент, 
в котором говорится, что установить 
наличие этилового спирта в смывах с 
сидений не представляется возможным. 
Как же тогда его установили в той экс-
пертизе, которую назначил СК?  — воз-
мущается Валерий Борисович. 

Вот цитата из заключения: «Уста-
новить наличие этилового спирта и 
ацетальдегида из-за их летучести в 
пятнах сухой крови не представляется 
возможным на предоставленном на ис-
следование чехле заднего пассажир-
ского сиденья...»

Валерий Борисович — бывший опе-
руполномоченный МУРа. По его словам, 
два ведомства просто не могли сдавать 
на исследования одни и те же чехлы 
из машины Алисовой. Просто доказа-
тельство оформляется в рамках одного 
уголовного дела, оно не может перейти 
в другое. Напомним, по этой трагедии 
возбуждены два дела — о ДТП и о халат-
ности. ДТП расследует полиция, факт 
халатности — Следственный комитет.

— Могли представители двух 
этих ведомств разрезать чехлы — и 
каждый отправил бы свою часть в 
лабораторию? 

— По закону такого быть не 
может. 

— А вообще, можно ли найти 
следы алкоголя в смывах спустя 
два месяца? 

— Как мне кажется, это возможно, 
так как этанол меняет состав крови. Но, 
если сделать это невозможно, как тогда 
наличие спирта в смывах определили 
в СК? 

Правда, есть еще один вариант — 
в Следственном комитете стоит более 
совершенное оборудование. В любом 
случае, Зубов уже обратился с запро-
сом в Федерацию судебных экспертов 
России, чтобы там смогли прояснить 
возникшие противоречия. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

c 1-й стр.
Некоторые эксперты от-
метили, что все не так 
просто, и следствием 
заполнения анкеты ста-

нет доступность кодов доступа для 
спецслужб к переписке клиентов, и 
именно поэтому Дуров ее не заполняет. 
Такого мнения придерживается глав-
ный специалист по защите инфор-
мации Алексей ЩУЧКИН: «В свое 
время, когда у Дурова отжали успеш-
ный проект (ВКонтакте. — М.З.) и вы-
кинули его из бизнеса, он запустил 
другой сервис, а именно Telegram. Он 
не хуже других и немногим лучше не-
которых. Но главным его бизнес-
преимуществом перед другими сер-
висами как раз и является анонимность 
сообщений для сторонних наблюда-
телей и спецслужб. Как только станет 
известно, что сообщения Telegram мо-
гут быть читаемы, как и все другие 
мессенджеры, он прекратит свое су-
ществование. Таким образом, есть 
интересанты, желающие убить двух 
зайцев: это усиление контроля госу-
дарства в информационной сфере и 

п е р е р а с п р е д е л е н и е  р ы н к а 
мессенджеров». 

Управляющий партнер агент-
ства «Социальные сети» Денис 
ТЕРЕХОВ видит в упорстве Дурова 
другую составляющую: «Дуров — ли-
бертарианец, это крайняя стадия либе-
рализма: личность превыше всего. То 
есть он считает, что в сфере переписки 
не должно быть никакого контроля со 
стороны государства. Он не сотруд-
ничает ни с какими властями. И для 
него — суперпринципиальный вопрос: 
не вступать ни в какие коммуникации 
ни с Жаровым, ни с ЦРУ. Я даю 200%, 
что от него не будет никакого содержа-
тельного ответа на все эти обращения 
надзорных ведомств или ответ окажет-
ся издевательским».

Терехов как в воду глядел. Ответ 
Дурова все-таки последовал и был та-
ким: «Парадоксально, что на повестке 
дня в России нет блокировки контро-
лируемых США ресурсов, но активно 
обсуждается блокировка нейтрально-
го по отношению к России Telegram. 
Как только Telegram блокируется, 

переписка российских чиновников, 
их общение с друзьями и родственни-
ками и прочие чувствительные данные 
перейдут в подконтрольные Америке 
«облака». Какой в этом смысл с точки 
зрения национальной безопасности 
России? Со стороны это выглядит 
как некий саботаж государственных 
интересов».

— Можно ли технически забло-
кировать ресурс Telegram в России? 
— вопрос к Денису Терехову.

— В ответ на заявления Роском-
надзора Дуров установил обновления 
для пользователей, которые не по-
зволят заблокировать Telegram на тех 
телефонах, где он уже установлен. То 
есть придется провластным инжене-
рам побороться с его инженерами. 
Сразу, по щелчку, этого сделать в лю-
бом случае не получится. Но россий-
ский рынок для Дурова — седьмой по 
значимости, он лучше его потеряет, 
чем утратит свое лицо.

По мнению других специалистов, 
разговоры о том, что интернет-ресурс 
невозможно заблокировать, — они в 
пользу бедных и благородных. Если у 
власти в относительно авторитарном 
государстве есть очень уж большое 
желание, то все можно: в конце кон-
цов, сам Дуров уже признал, что его 
ресурс полностью заблокирован в 
Китае и Омане. Но увещеваниями о 
несоответствии закону занимается 
лишь контролирующий орган, а ре-
альные представители власти скорее 
демонстрируют, что им нужен такой 
ресурс, как Telegram. Вот и Рамзан 
Кадыров, человек, который является 
несколько большей величиной, чем 
рядовой губернатор (все-таки — пе-
хотинец Путина), призвал руководство 
Роскомнадзора и основателя Telegram 
Дурова к примирению.

«Как один из активных пользовате-
лей мессенджера считаю, что стороны 
должны сесть за стол переговоров, а не 
игнорировать друг друга», — написал 
он. И предложил встретиться в Гроз-
ном — одном из самых приветливых 
городов России.

Вся эта история говорит только 
об одном: власть в очередной раз не 
желает сделать очевидный выбор. 
Либо отменить закон, который ее не 
устраивает, либо обязать всех жить 
по этому закону.

Михаил ЗУБОВ.

За пропаганду зелья  
в Интернете будет 
усилена ответственность
Хотя бы раз пробовавших и 
даже плотно сидящих на нар-
котиках детей становится все 
больше, бьют тревогу поли-
цейские. Опасения у стражей 
порядка вызывают и наркоти-
ки нового поколения — кури-
тельные смеси, последствия 
от которых непредсказуемы, 
а также современные способы 
распространения запрещенных 
веществ.
О новых тенденциях в наркос-
фере, а также методах борьбы 
с распространением нарко-
тиков в пятницу, 23 июня, на 
заседании Государственного 
антинаркотического комитета 
рассказал глава Министерства 
внутренних дел Владимир Ко-
локольцев.

Начал глава ведомства с хороших 
новостей — в целом по стране нарко-
манов стало меньше:

— Число лиц, принимающих за-
прещенные вещества и состоящих на 
учете в медицинских учреждениях, 
снизилось на 10 процентов, — сказал 
министр. 

Впрочем, как оказалось, есть и 
тревожные новости:

— Вызывает тревогу рост вовле-
ченности молодежи в наркопотребле-
ние, — заявил Колокольцев.

По его словам, настоящей бедой 
стали так называемые наркотики но-
вого поколения, а именно спайсы или 
курительные смеси, серьезно влияю-
щие на психику детей. К сожалению, 
число подсаживающихся на такие 
психостимуляторы только растет, а в 
результате страдающих психозами 
становится больше.

Он также отметил, что, как правило, 
в Россию наркотики поступают из Вос-
точной Европы и стран Балтии. Более 
того, наркодилеры используют новей-
шие способы распространения запре-
щенных веществ. В частности, массово 
используется анонимный мессенджер 
«Телеграм», через который идет обмен 
информацией о закладке доз и т.д.

Бороться с наркодилерами, пояс-
нил после заседания ГАК Колокольцев, 

намерены прежде всего в законода-
тельном порядке. В Госдуме на рассмо-
трении находится три законопроекта. 
Один из них, в частности, подразуме-
вает существенное усиление ответ-
ственности за пропаганду наркотиков 
в Интернете.

Отрапортовали в министерстве и 
о результатах работы. Так, например, в 
этом году карельские наркополицей-
ские изъяли рекордную для региона 
партию наркотиков, которая предна-
значалась для закладок от Урала до за-
падных границ страны. Наркотики — а 
это 26,5 килограмма новых психоактив-
ных веществ, в том числе 8 килограм-
мов реагент-концентрата — были об-
наружены в автомобиле наркодилера, 
который спрятал их в покрышке запас-
ного колеса. Из реагент-концентрата 
дилеры собирались изготовить более 
150 килограммов наркотиков. 

А в апреле этого года новосибир-
ские наркополицейские прикрыли дея-
тельность межрегиональной преступ-
ной группы, которая распространяла 
синтетические наркотики от Сахалина 
до Москвы. В результате были ликви-
дированы три подпольные нарколабо-
ратории, задержаны шесть дилеров 
и возбуждено шесть уголовных дел в 
пяти регионах. Изъято при этом было 
более 250 килограммов запрещенного 
вещества.

Дарья ФЕДОТОВА.

В пятницу в Черном море на-
чалось строительство глубо-
ководной части газопровода 
«Турецкий поток»: для этого в 
акваторию пришел швейцар-
ский корабль-трубоукладчик 
«Первопроходец», на котором 
побывал Владимир Путин. По 
планам, уже в 2019 году Рос-
сия будет поставлять в Турцию 
и Южную Европу 33 млрд кубов 
газа дополнительно. Правда, 
в каком направлении пойдет 
вторая нитка, предназначенная 
для европейских потребителей, 
пока интрига.

С борта вертолета, на котором 
прилетел Владимир Путин, «Первопро-
ходец» выглядит как обломок скалы, 
который какие-то неведомые силы за-
кинули в открытое море. Шутка ли: это 
самое большое судно в мире, имеющее 
длину почти 400 и ширину более 120 
метров. Когда оно перебазировалось 
из Нидерландов в Черное море, туркам 
пришлось на несколько часов полностью 
перекрыть пролив Босфор. Примеча-
тельно, что первоначально корабль но-
сил имя отца владельца судостроитель-
ной фирмы — «Питер Шелте», однако, 
когда общественность узнала, что тот в 
1942 году был офицером СС, пришлось 
срочно искать замену. «Первопроходец», 
или в английском варианте «Pioneering 
Spirit», звучит нейтрально и в то же время 
помпезно, что в данном случае совер-
шенно оправданно. Ничего подобного 
Владимир Путин раньше точно не ви-
дел. Здесь даже пахнет как в дорогой 
гостинице, не говоря уже о бесшумных 
лифтах, эклерах к кофе и контейнерах 
для раздельного сбора мусора. 

Однако прежде чем приступить к 
осмотру корабля, президент спустил-
ся в каюту, чтобы по линии спецсвязи 
поздравить с началом строительства 
газопровода своего турецкого коллегу 
Реджепа Эрдогана. По словам главы 
«Газпрома» Алексея Миллера, турки бук-
вально спят и видят, когда к ним придет 
российский газ. Уже сейчас доля нашего 

топлива на турецком рынке составляет 
53%, с начала года поставки выросли на 
2,6 млрд кубов.

— Алло, господин президент! — 
прокричал в трубку ВВП. — Я звоню 
вам с трубоукладчика в Черном море. 
Наши с вами проекты развиваются так 
быстро, как они не развиваются со мно-
гими другими партнерами. Там, где с 
другими у нас уходят годы на различ-
ные административные согласования, 
с Турцией мы это делаем буквально в 
течение нескольких месяцев. 

Путин напомнил, что соглаше-
ние о строительстве «Турецкого по-
тока» было подписано осенью 2016 
года, и вот спустя всего 7 месяцев 
работы уже идут полным ходом. 
Порадовав Эрдогана, президент под-
нялся в капитанскую рубку, откуда смог 
заглянуть в «чрево» строительного ги-
ганта. Многочисленные экраны пока-
зывали изображения труб, сварочных 
аппаратов и другого навороченного обо-
рудования, вокруг которого суетился 
одетый в нарядную униформу персонал 
(корабль обслуживают около 600 чело-
век разных национальностей).

— Ну давайте, вперед! — скомандо-
вал Путин, и сварка первой нитки «Турец-
кого потока» началась. Всего «Перво-
проходцу» предстоит проложить по дну 
Черного моря 937 км труб, по которым 
в Турцию будет поступать 15,75 млрд 

кубов «голубого топлива» ежегодно. По 
словам Алексея Миллера, скорость про-
ходки составляет от 3,5 до 5 км в сутки. 
Правда, первая труба, отправившаяся в 
морские глубины, почему-то имела не-
счастливый номер «13». Но на корабле в 
дурные приметы не верят. 

Что касается второй нитки газо-
провода, то ее судьба окончательно 
не определена. Не исключено, что в 
перспективе «Турецкий поток» снова 
станет «Южным». О своих намерени-
ях вернуться в проект, похороненный 
Евросоюзом в 2014 году, уже публично 
заявила Болгария: премьер-министр 
этой страны специально ездил в Гер-
манию, чтобы заручиться поддержкой 
Ангелы Меркель, а президент обсуждал 
перспективы возобновления сотрудни-
чества в газовой сфере с Владимиром 
Путиным. За возвращение к старому 
маршруту газопровода — из Черного 
моря в Болгарию — ратуют также Сер-
бия, Венгрия и Австрия, которая при 
таком раскладе становится крупнейшим 
газовым хабом. В противном случае вто-
рая нитка пойдет через Турцию в Грецию, 
сделав главным выгодополучателем Эр-
догана, а этого в Европе, окончательно 
рассорившейся с турецким лидером, 
сейчас никто не хочет. 

Для самой России прокладка вто-
рой трубы в сторону Болгарии тоже была 
бы выгодна. Несмотря на публичные 

братания, отношения с Турцией по-
прежнему остаются непредсказуемыми, 
и попадать в долгосрочную зависимость 
от Эрдогана явно не в интересах Крем-
ля. Кроме того, возвращение к старому 
маршруту позволит избежать внесе-
ния правок в контракты с европейски-
ми потребителями. Да и распределить 
российский газ по всей Южной и Юго-
Восточной Европе из Болгарии в силу 
наличия соответствующей инфраструк-
туры будет гораздо легче, чем из Греции. 
Однако, как уже не раз говорил Влади-
мир Путин, для принятия окончательно-
го решения о возобновлении «Южного 
потока» Россия потребует от Евросоюза 
«железобетонных гарантий».

С особой тревогой результатов за-
крытых переговоров России и Европы, по 
понятным причинам, ждут на Украине. 
Сейчас, когда российский газ идет по 
наземным маршрутам, Киев получает 
неплохие дивиденды за транзит. Однако 
строительство «Южного», а в перспек-
тиве и «Северного потока-2» лишит ее 
надежного финансового источника, кото-
рый сложно чем-то компенсировать. (По 
предварительным оценкам, в случае реа-
лизации обоих проектов потери украин-
ского бюджета составят 2 млрд долларов 
в год.) Поэтому киевские власти изо всех 
сил пытаются убедить еврочиновников, 
что морские газопроводы — это поли-
тический проект, не имеющий никакой 
экономической выгоды. Однако в газовой 
монополии подобные доводы считают 
смешными — только аренда суперсудна 
стоит 300 тыс. евро в день.

Нейтральные и прагматичные 
швейцарцы, живущие в параллельном от 
политических склок измерении, в свою 
очередь говорят, что им все равно, в на-
правлении какой страны прокладывать 
в Черном море газовые трубы. Владе-
лец «Первопроходца» Эдвард Хеэрема, 
затративший на его строительство 3 
млрд евро, после отлета Владимира 
Путина собственноручно разносил ого-
лодавшим журналистам бутерброды. Вы 
можете себе представить в этой роли 
Алексея Миллера?

Елена ЕГОРОВА. 

САМЫЙ БОЛЬШОЙ В МИРЕ 
КОРАБЛЬ И ПУТИН
начали укладку «Южного потока»

ВЛАСТЬ ОТКЛЮЧИТ СЕБЯ ОТ СВЯЗИ

НАРКОДИЛЕРОВ ДОСТАНУТ ИЗ СЕТИ

Красавчик Павел Дуров: 
«Ни одно правительство 
не получит от меня ни бита 
информации».

Швейцарский корабль-трубоукладчик 
«Первопроходец» стоимостью 3 млрд евро.
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Подготовила Диана АРУСТАМОВА
NON-STOP
КАДР

составил прожиточ-
ный минимум на душу 
населения в стране в 
I квартале 2017 года 
(таким образом этот 
показатель вырос на 
218 рублей) — со-
ответствующее поста-
новление подписал 

премьер-министр 
Дмитрий Медведев. 
Для трудоспособных 
граждан величина фик-
сируется постановлени-
ем на уровне 10 701 руб., 
для пенсионеров — 8178 
руб., детей — 9756 руб. 
Величина прожиточного 
минимума устанав-
ливается по итогам 
прошедшего квартала. 
«Это чисто техническая 

величина, которая имеет 
значение только для тех 
групп населения, кото-
рые живут на пособия и 
зависят от прожиточного 
минимума. Хотя для не-
которых людей  прибавка 
даже в 218 рублей имеет 
значение», — сказал 
«МК» доктор экономиче-
ских наук Сергей Смир-
нов из Высшей школы 
экономики.

9909 руб.

ЦИФРА

Министр обороны 
России Сергей Шойгу 
в пятницу поздравил 
выпускников Военной 
академии Генераль-
ного штаба Воору-
женных сил РФ с ее 
окончанием и вручил 
дипломы 17 золотым 
медалистам. «Сегодня 
в жизни прославлен-
ной Военной академии 
Генерального штаба 
— кузницы офицерской 
элиты — знаменатель-
ное событие: очередной 
выпуск специалистов 
высшей квалификации 
для Вооруженных сил 
Российской Федерации 
и армий дружественных 
стран, — сказал глава 
военного ведомства. 
— В этом году впервые 
среди вас адъюнкты, 
получившие высший 
уровень военного об-
разования, и маги-
стры, которые прошли 
подготовку на специ-

альном факультете». 
Министр сообщил, что 
15 российских офице-
ров и два представителя 
иностранных госу-
дарств стали золотыми 
медалистами, более 30 
слушателей получили 
дипломы с отличием. 
Военную академию Ге-
нерального штаба летом 
2017 года окончили 113 
офицеров, в том числе 
22 иностранных.
Также в пятницу прошло 
заседание Российско-

индийской комиссии по 
военно-техническому 
сотрудничеству. Сергей 
Шойгу и глава военного 
ведомства Индии Арун 
Джейтли подписали до-
рожную карту развития 
двустороннего во-
енного сотрудничества. 
Первое межвидовое 
российско-индийское 
учение «Индра-2017» 
планируется провести 
осенью на территории 
Восточного военного 
округа.

АРМИЯ

ШОЙГУ ПОЗДРАВИЛ ВЫПУСКНИКОВ 
ВОЕННОЙ АКАДЕМИИ ГЕНШТАБА

«Оживить» Марс 
удалось американ-
скому космическому 
агентству NASA. На 
своем сайте они опу-
бликовали видеоролик, 
переданный на Землю 
межпланетной станцией 
mro, работающей на 
орбите Красной планеты 
11 лет.
На кадрах отчетливо 
видны крупные планы 
пейзажей Марса: скалы, 
дюны, океан, облака, 
утесы. В naSa надеют-
ся, что здешние пейзажи 
были когда-то местами 
обитания живых су-
ществ, и это дает повод 
надеяться, что будущие 
поиски их следов авто-
матическими аппарата-
ми или колонизаторами, 

которые прилетят на 
Красную планету после 
2030 года, дадут по-
ложительные результа-
ты. «11 лет на орбите, 
50 тысяч оборотов, 
300 терабит информа-
ции, более 250 тысяч 
снимков», — рассказали 
авторы ролика о своей 

работе. То есть видео-
картинка на самом деле 
соткана из отдельных 
фотоснимков. Это не 
первый ролик про Марс, 
выполненный naSa, 
— его отличие в более 
крупных планах, более 
красочном представле-
нии об этой планете.

КОСМОС

АМЕРИКАНцЫ «ОжИВИЛИ» МАРС

Жительница Венеции 
Александра Хай, ко-
торая 10 лет назад на 
радость феминист-
кам умудрилась стать 
первой женщиной-
гондольером, на днях 
объявила в своем 
аккаунте в соцсетях, 
что теперь стала 
мужчиной! Алекс 
просит больше не на-
зывать ее «Александра» 
или «она» и считает 
подобное обращение 
некорректным. Также 
гондольер призналась, 
что никогда не ощущала 
себя женщиной. Что 

в данной ситуации 
первично — жела-
ние сменить пол или 
стремление трудиться 
в мужской профессии, 
непонятно. «Вряд ли за 
непростым решением 
этого человека  стоит 
профессия, —  говорит 
психолог Денис Токарь. 
— Быть гондольером 
действительно очень 
почетно и выгодно в Ве-
неции, в туристический 
сезон профессионалы 
зарабатывают по 1000 
евро в  день. Наверное, 
многие венецианки не 
отказались бы столько 

зарабатывать. Скорее 
всего, Александра 
вынашивала решение 
сменить пол много 
лет, может быть, даже 
с подросткового воз-
раста. Впрочем, одного 
желания человека сме-
нить пол мало, должен 
дать свое заключение 
психиатр. Кстати, в ХХ 
веке многие профессии 
сами «поменяли» пол. 
Например, учителями и 
журналистами раньше 
были в основном 
мужчины, а теперь в 
этих сферах работают 
женщины».

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

ПЕРВАя жЕНщИНА-ГОНДОЛьЕР СМЕНИЛА ПОЛ

Основные пути передачи заболевания
Вода  -  Комары - Зараженные продукты питания - Больные люди

КАКИМИ БОЛЕЗНЯМИ ОПАСНЫ 
ЭКЗОТИЧЕСКИЕ СТРАНЫ ДЛЯ ТУРИСТА

Малярия — 
Индия, Нигерия, 
Камерун, Ангола, 
Судан, Конго, 
Танзания, Гвинея, 
Чад

Лихорадка денге — 
Вьетнам, Таиланд, 
Индонезия, Филиппины, 
Ангола, Индия, Доминикан-
ская Республика, Мальди-
вы, Шри-Ланка, Египет, 
Уругвай

Холера — Сьерра-Леоне, Танзания, Гаити, Ирак, 
Йемен, Индия, Мексика, Зимбабве, Ангола, 
Конго, Вьетнам, Южный Судан, Сенегал

Желтая лихорадка — 
Ангола, Бразилия, 
Парагвай, Суринам, 
Перу, Эквадор, Судан, 
Кот д`Ивуар, Конго, 
Мали

Вирус Зика — Уганда, 
Бразилия, Колумбия, 
Суринам, Венесуэла, 
Парагвай, Гаити, 
Панама, Папуа — 
Новая Гвинея

Вирус Эбола — Либерия, Гвинея, 
Сьерра-Леоне, Мали, Конго, Уганда

Фотожурналист из Канады, известный под 
именем Дэвид Кавай, за три года научился 

делать бумажных журавликов, сравнимых 
по размерам с хлебными крошками. Чтобы сло-

жить крохотную бумажную птичку, фотограф использу-
ет квадратный кусочек бумаги величиной 5 на 5 мм. Работа занимает у 
него 45 минут, и далеко не каждая поделка удается. «Никакой секрет-
ной техники нет, — утверждает автор микроскопических оригами, — 
просто нужно быть очень аккуратным и терпеливым». 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

ЗДОРОВЬЕ
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ФОТОРЕПОРТАЖ
на сайте 



Проект был разработан 
Министерством РФ по 
делам Северного Кав-
каза и предусматривает 

в порядке пятилетнего эксперимента 
(до 31 декабря 2022 года) введение ку-
рортного сбора с отдыхающих в Крыму, 
на Алтае, а также в Краснодарском и 
Ставропольском краях. Максимальная 
такса сбора, по замыслу законотворцев, 
не должна превышать 100 рублей в день 
с одного туриста. Однако итоговые тари-
фы будут устанавливать региональные 
власти. Деньги граждан будут копиться 
в созданном под проект Фонде развития 
курортной инфраструктуры. По мере 
получения весомой суммы средства 
будут реализованы на благо курортных 
зон четырех пилотных регионов: раз-
витие инфраструктуры, восстановление 
зданий, оборудование пляжей. Соглас-
но задумке, граждане, заплатившие 
курортный сбор, смогут наблюдать 
за тем, как расходуются их средства. 
Региональные власти обяжут создать 
соответствующий портал в Интернете, 
где каждый желающий сможет посмо-
треть, что на его кровные построили и 
отреставрировали.

Вероятно, принятие весьма проти-
воречивого закона стало возможным по-
сле его одобрения премьер-министром 
РФ Дмитрием Медведевым, который 
анонсировал введение курортного сбо-
ра еще осенью 2014 года. Будучи на днях 
с визитом во Владикавказе, премьер 
вспомнил о том, что во времена СССР та-
кая мера действовала: 1 рубль с каждого 
туриста. Однако сейчас, подчеркнул 
Медведев, проект курортного сбора 
требует основательной детализации и 
проработки.

Еще бы: ведь текущий летний се-
зон отечественные здравницы начали 
с провала. Туристический поток на по-
бережье Черного моря сократился по 

разным оценкам на 5–10%, в то время 
как цена на размещение в гостиницах, 
да и на турпакеты возросла в среднем 
на 10–15%. С учетом продолжающегося 
падения доходов россияне могут и во-
все отказаться от отдыха в пределах 
страны, если помимо оплаты путевки им 
придется тратиться еще и на курортный 
сбор. Именно на этом в ходе обсужде-
ния законопроекта делали акцент его 
противники.

А их набралось немало: Роспо-
требнадзор, Минпромторг, Мин-
фин, Минэкономразвития, Минюст, 
Торгово-промышленная палата и ряд 
депутатов отрицательно отнеслись к 

туристическому побору. Например, 
глава Бюджетного комитета Госдумы, 
член партии «Единая Россия» Андрей 
Макаров и вовсе назвал законопроект 
безграмотным. Что, впрочем, не по-
мешало его коллегам по фракции про-
голосовать «за».

Еще один конфликтный момент свя-
зан с тем, что сумму курортного сбора 
будут устанавливать власти пилотных 
регионов. У которых наверняка велик 
будет соблазн задрать таксу ради боль-
шей прибыли, забыв о возможных по-
следствиях: отток туристов не заставит 
себя долго ждать. «Предполагается, 
что суммарный дополнительный объем 

поступлений с 2018 по 2022 год в период 
проведения эксперимента при ставке 
сбора в 50 рублей в Ставропольском 
крае превысит 2,2 млрд рублей, в Крас-
нодарском крае — 8,3 млрд, в Крыму — 
16,4 млрд рублей», — огласила подсчеты 
член Комитета Госдумы по бюджету и 
налогам Раиса Кармазина.

В Торгово-промышленной палате 
(ТПП) убеждены, что такса в 100 рублей 
с туриста в день чрезмерно завышена. 
«Семья из четырех человек за 10–20 
дней отдаст 4–8 тыс. рублей, и очень 
многие предпочтут потратить эти деньги 
на отдых, например, в Турции», — пред-
положил глава Торгово-промышленной 
палаты Сергей Катырин.

В ТПП также убеждены, что приня-
тый в первом чтении закон о курортных 
сборах остро нуждается в доработках. 
«Все это происходит в то время, когда 
та же демпингующая Турция отбира-
ет львиную долю туристов, которые 
могли бы оставить свои деньги у нас. 
В такой ситуации было бы логично не 
создавать дополнительные барьеры, 
— рассказала «МК» Анна Вовк, член 
Торгово-промышленной палаты Рос-
сии. — Красная Поляна, например, про-
демонстрировала пример эффектив-
ности пути развития инфраструктуры 
с последующим повышением доходов 
курортных районов». 

Эксперт убеждена, что раз в Госду-
ме все-таки одобрили закон в первом 
чтении, то на следующем этапе не-
обходимо внести ряд существенных 
правок. «Во-первых, понизить верхнюю 
планку сбора, а во-вторых — ввести 
зависимость от турпотока: если желаю-
щих отдохнуть в России мало, то сбор 
должен обнуляться. И регулироваться 
максимальный размер сбора должен не 
на местном, а на федеральном уровне», 
— отметила Вовк.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Часто приходится слышать, что от-
ношения Израиля и России особенные, 
и это действительно так.

Сама жизнь свела воедино судьбы 
наших народов и государств. Глубинное 
основание нынешней эпохи партнер-
ства и взаимопонимания создано об-
щностью истории и культуры народов 
России и Израиля.

Более тысячи лет русские и евреи 
живут бок о бок.

В XIX веке свыше двух третей ев-
рейского народа были подданными 
Российской империи. Здесь развива-
лись еврейская культура и традиции, 
здесь сделало первые шаги сионист-
ское движение, здесь родились многие 
из отцов-основателей и руководителей 
Государства Израиль, здесь фамильные 
корни ставших гордостью нашей страны 
военачальников, знаменитых на весь 
мир ученых и деятелей искусств.

В XX веке в годы Второй мировой 
войны русские и евреи вместе со всеми 
народами антигитлеровской коалиции 
вели смертельную битву против нацист-
ского зверя, до полного его разгрома.

В XXI веке в Израиле и России 
растет потребность в углубленном 
изучении нашего общего историческо-
го наследия, и в первую очередь его 
особенно трагических страниц времен 
Второй мировой войны и холокоста. 
Наши народы противостояли абсолют-
ному нацистскому злу, стремившемуся 
уничтожить евреев, славян и всех тех, 
кто не отвечал извращенным критериям 
безумной расовой теории.

Мы помним сегодня и напоминаем 
другим о той страшной цене, которую 
заплатили евреи и народы России за 
победу над этим чудовищем. Мы знаем, 
что именно Красная Армия спасла Ев-
ропу и мир от катастрофы. Мы помним 
также, что в рядах Красной Армии сра-
жалось более полумиллиона еврейских 
солдат, и двести тысяч из них погибли 
на фронтах. 

9 мая — День Победы — в Из-
раиле отмечается как национальный 
праздник, и в настоящее время кнес-
сет рассматривает законопроект о его 
внесении в реестр государственных. В 
июне 2012 года в израильском городе 
Нетании был открыт памятник воинам 
Красной Армии. В календарь еврей-
ских религиозных праздников вклю-
чена дата 26 ияра — День Спасения и 
Освобождения. 

Для Израиля неприемлемы попыт-
ки ревизионизма истории. Эта позиция, 
которую мы разделяем с российским 
народом, соответствует принципам 
исторической справедливости.

14 мая 1948 года Советский Союз 
на голосовании в ООН поддержал ре-
золюцию о создании еврейского го-
сударства, а затем одним из первых в 
мировом сообществе признал неза-
висимость Израиля.

В 1967 году, после шестидневной 
войны, СССР инициировал разрыв ди-
пломатических отношений с Израилем. 
Советская политика той эпохи была 
антиизраильской, а порой и антисе-
митской. Израиль это воспринял крайне 
тяжело и реагировал соответственно. 
Оглядываясь назад, следует признать, 
что от этого противостояния никто не 
выиграл, советско-израильский кон-
фликт периода «холодной войны» был 
аномалией, отклонением от нормаль-
ного и логичного порядка вещей.

В 1991 году Израиль и Россия вос-
становили дипломатические связи в 
полном объеме. Улучшение отношений 
пошло бурными темпами, которые по-
казали, сколь велик взаимный интерес 
и обоюдное стремление к постоянному 
развитию сотрудничества. Позитивная 
динамика сохраняется и сегодня, и на 
перспективу.

Евреи в России в настоящее время 
пользуются полной религиозной свобо-
дой, и еврейские общины процветают 
более чем когда-либо. Продолжается 
давняя традиция мирного сосущество-
вания русского и еврейского народов.

К сожалению, до сих пор в России, 
как и в других странах, мы сталкиваемся 
с проявлениями антисемитизма. Одна-
ко мы знаем, как быстро и решительно 
российские государственные структу-
ры их пресекают, и очень благодарны 
за это.

Если говорить об отношениях 
между людьми, то в случае Израиля 
и России понятие «народная дипло-
матия» — отнюдь не расхожий тер-
мин. Русскоговорящие израильтяне, 
уроженцы России и других стран Со-
ветского Союза, сделали ее реальной 
политикой, благодаря которой связи 
между нашими странами и народами 
по-настоящему прочные и живые, и 
тем активнее идут процессы сближе-
ния, укрепления доверия и отыскания 
общего языка в диалоге на межгосу-
дарственном уровне.

Все израильские правительства 
осознавали большую значимость от-
ношений с новой Россией и стремились 
к их развитию. Премьер-министры Из-
раиля начиная с Ицхака Рабина часто 
посещали Москву, устанавливая и 
поддерживая личные контакты с рос-
сийским руководством. Каждый такой 
визит — это важный этап диалога на 
высшем уровне, когда достигаются 
договоренности и подписываются 
соглашения.

Наши министерства иностранных 
дел закрепили широкую сеть постоян-
ных контактов по самым разным вопро-
сам. Полагаю, что в МИД Израиля нет 
департамента, который не выходил бы 
ежедневно на связь с российскими кол-
легами. Точно так же строится общение 
профильных министерств и ведомств в 
таких областях, как экономика, торгов-
ля, наука, здравоохранение, культура, 
образование, инновации, сельское хо-
зяйство, и многие другие. 

Мы работаем над тем, чтобы росло 
торгово-экономическое и инвестицион-
ное сотрудничество Израиля и России, 
у нас создан для этого эффективный 
механизм взаимодействия — Межправ-
комиссия. Начались переговоры по со-
глашению о свободной торговле между 
Израилем и Евроазиатским союзом.

С 2008 года, когда вступил в дей-
ствие договор о безвизовом режиме, 
мы отмечаем подъем обоюдного ту-
ристического потока между нашими 
странами: россияне и израильтяне все 
чаще и охотнее едут друг к другу в го-
сти, по делам или на учебу, или просто 
в отпуск.

Диалог между Израилем и Рос-
сией играет важную роль в сложных 
процессах, которые происходят на 
Ближнем Востоке. Мы испытываем 
схожие опасения по поводу распро-
странения радикального исламизма, 
который угрожает как нашему регио-
ну, так и всему миру. Терроризм стал 
общей угрозой для России и Израиля, 
и мы считаем, что в интересах обеих 
стран — действовать против него со-
вместно. Такой же обоюдный интерес 
у нас — к региональной стабильности 
на Ближнем Востоке, и эту задачу мы 
можем и должны решать вместе.

За последние четверть века Из-
раиль и Россия построили отличный 
фундамент для дальнейшего развития 
отношений. Если наши совместные пла-
ны будут реализованы, сотрудничество 
Израиля и России станет еще более 
полным и глубоким.

ИЗРАИЛЬ И РОССИЯ: ОБЩАЯ ПАМЯТЬ 
И УСТРЕМЛЕННОСТЬ В БУДУЩЕЕ

Сама жизнь свела воедино судьбы наших народов 
и государств
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Полигон твердых бытовых отходов 
«Кучино», на который ВВП в ходе 
прямой линии пожаловались жи-
тели подмосковной Балашихи, 
был закрыт в экстренном поряд-
ке по распоряжению президента. 
Теперь главное, чтобы гигантская 
свалка не превратилась в забро-
шенный могильник отходов, где 
будут разлагаться тысячи тонн от-
ходов. Однако, по словам министра 
экологии и природопользовования 
Подмосковья Александра Когана, 
областное правительство намере-
но провести полную рекультива-
цию полигона «Кучино» и открыть 
там парк экстремальных видов 
спорта.

Церемония закрытия полигона 
ТБО «Кучино» состоялась 23 июня 
рано утром, хотя еще неделю назад 
губернатор Московской области гово-
рил, что сделать это ранее конца 2019 
года невозможно. И это логично. Во-
первых, нужно распределить потоки 
мусоровозов по другим полигонам, 
во-вторых, найти средства, подгото-
вить документацию и провести тендер 
среди компаний-операторов на ре-
культивацию закрытого полигона.

Однако глава государства потре-
бовал в самые короткие сроки свалку 
закрыть — в последнее время сюда 
приезжало по 800 (!) мусоровозов в 
день. И вот ворота опечатаны — что 
дальше?

На полигоне больше не будут при-
нимать отходы, но уже через несколько 
дней сюда начнут привозить чистые 
грунты — по 100–200 машин в день. Их 
необходимо завести туда в большом 
количестве. Нужно придавить отходы, 
это поможет ликвидировать запах и 
предотвратить возгорание мусора. 

«Необходимо будет провести 
дообследование полигона, оценить 
ущерб, который наносится полигоном 
окружающей среде и который следует 
ликвидировать», — сообщил журнали-
стам Александр Коган. Проект рекуль-
тивации земли, по его словам, уже в 

работе, он предполагает исследова-
ние состава отходов, плотности по-
лигона, блокировку территории, отвод 
фильтрата и газа. Соответствующая 
заявка в Минприроды отправлена.  

«По нашим оценкам, рекульти-
вация будет стоить 4 млрд рублей, — 
сказал министр. — Надо блокировать 
тело полигона для того, чтобы он не 
расползался. Скорее всего, это будут 
сваи по всему периметру. Следующий 
этап — отвод фильтрата и газа: поли-
гон будут бурить по горизонтали и вер-
тикали, завязывать трубы, выводить 
фильтрат на очистные сооружения, 
где он будет очищаться до техниче-
ской воды. После этого его обтянут 
плотной герметичной пленкой, чтобы 
свалочные газы и метан не проникали 
сквозь нее. Затем все засыплют от 3 
до 5 метров грунтом, на котором будет 
высажена трава и деревья».

Глава городского округа Бала-
шиха Евгений Жирков, который также 
присутствовал на мероприятии по за-
крытию полигона, заверил жителей и 
журналистов, что за мусорным поли-
гоном «Кучино» будет вестись посто-
янный контроль. «В течение двух-трех 
недель будут установлены камеры 
видеонаблюдения». 

Сейчас также в оперативном 
режиме прорабатывается логистика 
перераспределения потоков комму-
нальных отходов, поступавших на этот 
полигон из Москвы и области — пред-
положительно, их распределят на 4 
полигона, расположенные на востоке 
Подмосковья.

До конца 2017 года в Москов-
ской области будут закрыты еще 3 
полигона: «Кулаковский», «Астапово» 
и «Царево». А в 2019 году — «Алексин-
ский карьер», «Лесная», «Сабурово», 
«Ядрово», «Непейно», «Воловичи», 
«Храброво», «Каргашино», «Озеры», 
«Малая Дубна». В 2021 году — «Его-
рьевский», «Торбеево»; в 2030 году 
— «Шатурский». И, наконец, в 2031-м 
— полигон «Тимохово».

Евгения ВОКАЧ.

ИЗ «КУЧИНО» ЭКСТРЕННО СДЕЛАЮТ 
ЗОНУ ДЛЯ ЭКСТРЕМАЛОВ
«МК» рассказали подробную схему рекультивации 
скандального полигона

КУРОРТНЫИ СБОР:  
СТО РУБЛЕИ НА БЕДНОСТЬ

Верховная рада готовит импич-
мент украинского президента 
Петра Порошенко. Инициатор 
процесса — фракция «Батькив-
щина», ее поддерживают де-
путаты Оппозиционного блока, 
партии «Самопомощь» и ряд 
внефракционных парламентари-
ев. Все серьезно: импичмент уже 
поддержал Киевский областной 
совет. Так что не исключено, что 
вскоре Петру Алексеевичу пред-
стоит лишиться президентского 
кресла и вновь стать простым 
олигархом. Правда, став богаче в 
несколько десятков раз.

Однако не стоит злорадствовать. 
Да, Порошенко ныне активно ненавидим 
не только жителями Донбасса, которые 
по его вине четвертый год сидят под 
обстрелами, но и остальным населением 
Украины. Его рейтинг ныне не превыша-
ет 5–7%. Его отношение к России всем 
хорошо известно. Отношение в России к 
нему не лучше. Порошенко не оправдал 
надежд определенной части российской 
политической элиты. Весной 2014 года 
Россия совершила шаг, который тогда 
руководству РФ казался правильным, а 
сегодня уже всем понятно, что это была 
серьезная ошибка: она признала леги-
тимность президентских выборов, на 
которых победил Порошенко. Хотя уже 
тогда было очевидно, что не может быть 
никаких легитимных выборов в стране, в 
которой идет гражданская война, и часть 
территорий уже не считает себя частью 
этой страны и, соответственно, не уча-
ствует в выборах. Почему руководство 
РФ пошло на такой шаг? Петр Порошенко 
для части этого руководства казался 

«своим», он дружил с российским по-
слом Зурабовым и ел картошку фри на 
вечеринках Дмитрия Киселева. 

То есть была совершена ровно та же 
ошибка, что и в 2003 году с Саакашви-
ли. Он части российской политической 
элиты тоже казался «своим», потому что 
у него прадедушка был другом Сталина, 
дедушка служил в НКВД, а дядя — в КГБ, 
и у него были серьезные лоббисты в Мо-
скве. Эти лоббисты уверяли, что нужно 
поддержать Саакашвили, потом отдать 
ему Абхазию и Южную Осетию, а все 
проблемы потом можно будет порешать 

в своем кругу бывшей советской, ныне 
постсоветской элиты. Однако Саакаш-
вили для этого круга уже «своим» быть 
не хотел.

Признавая Порошенко, руководство 
РФ наивно надеялось, что он закончит 
войну на Донбассе и станет чем-то вроде 
Кучмы или Януковича с их реверансами 
то в сторону Запада, то в сторону Вос-
тока. Ведь Порошенко был олигархом, а 
ворюга, как известно, лучше, чем крово-
пийца. Однако всем этим надеждам не 
суждено было оправдаться: обстановка 
кардинально изменилась, к власти на 

Украине пришла новая формация людей, 
которые одновременно являются и во-
рюгами, и кровопийцами. К тому же они 
ничего не решают, а решает улица — те 
самые радикалы, тот самый «Правый 
сектор» (запрещен в РФ), который, по 
мнению западных политологов, не имеет 
власти, поскольку не прошел на выборах 
в Раду. Тем не менее реальная власть у 
него. Радикалы в любой момент могут 
принести шины, коктейли Молотова и 
сжечь Порошенко вместе со всей его 
администрацией. 

Что изменится, если уйдет Поро-
шенко? Да ничего. Политическое поле 
Украины полностью зачищено. Все ре-
альные игроки ориентируются на Запад. 
Даже так называемый Оппоблок был 
создан при активном участии амери-
канского посольства, и его задача — 
изображать видимость политической 
конкуренции и «демократии» при же-
сточайшем терроре по отношению ко 
всем силам, которые не следуют в русле 
американских интересов. 

Можно долго рассуждать о цепи 
трагических ошибок, которая привела 
к нынешнему положению. Однако из-
менить его политическими методами в 
настоящее время уже нельзя. Для нас 
в нынешней украинской элите нет ни 
«плохих», ни «хороших».

В известном фильме «Статский 
советник» глава группы террористов 
Грин долгое время получал сообщения 
с загадочной подписью «СДД». И только 
перед смертью он узнал, что она означа-
ет «сожрите друг друга». Примерно так 
и следует относиться к происходящему 
в Киеве.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

ИМПИЧМЕНТ ПОРОШЕНКО: «СДД»
Для Москвы в украинской элите сейчас нет  
ни хороших, ни плохих
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Генеральный прокурор 
Украины Юрий Луценко 22 
июня обвинил главного 
редактора интернет-
издания «Страна.ua» Игоря 

Гужву в получении взятки от депутата 
Верховной рады от Радикальной 
партии Дмитрия Линько в размере 
10 тысяч долларов. Взамен журналист 
якобы обещал не публиковать на своем 
сайте компрометирующие их материа-
лы. Знакомые Гужвы считают, что этих 
денег хватило бы ему разве что на носки, 
а враги не скрывают своей радости от 
поимки очередного «российского аген-
та». Судя по рассказам сотрудников 

редакции, обыск в их офисе и задержа-
ние начальника больше было похоже не 
на действия правоохранительных орга-
нов, а на нападение неизвестных бое-
виков, закончившееся похищением 
человека. В свою очередь Луценко в 
качестве результата проведенной опе-
рации предъявил фотографию с раз-
ложенными на офисном столе стодол-
ларовыми купюрами. Правда, там не 10 
тысяч долларов, как утверждает генпро-
курор, а только 8500. Куда делась осталь-
ная сумма взятки, неизвестно.

Ситуацию «МК» прокомментиро-
вал Михаил ПОГРЕБИНСКИЙ, глава 
Киевского центра политических 

исследований и конфликтологии: 
«Я на все 100% уверен, что выдвинутые 
против Гужвы обвинения являются не со-
ответствующей действительности про-
вокацией. Это удар по остаткам свободы 
слова на Украине. «Страна.ua» — послед-
ний оппозиционный информационный 
ресурс, который позволяет себе публи-
ковать серьезную аналитику, направлен-
ную против президента Украины Петра 
Порошенко и его окружения. Если этого 
ресурса не станет, получить подобную 
информацию будет негде. Конечно, есть 
критики главы государства справа, но 
они не идут ни в какое сравнение с тем, 
что делают Гужва и его коллектив».
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Кроме Железнова о 
падении и взрыве боли-
да в МЧС сообщили еще 
двое — москвичка, кото-

рая находилась в Барыбино на даче, 
и сотрудник транспортной столичной 
компании, отдыхавший с коллегами 
напротив рыболовной базы между по-
селками Барыбино и Растуново. О том, 
как развивались события и что удалось 
узнать сотрудникам МЧС по Москов-
ской области, выяснял «МК». 

О происшествии стало известно 
уже к вечеру четверга — в Сети поя-
вилось видео падающего на землю 
болида, снятое видеорегистратором. 
Водитель автомашины — потом эту 
версию высказали многие очевидцы — 
в первые секунды принял светящийся 
летящий объект за падающий само-
лет, поскольку неподалеку находит-
ся аэропорт «Домодедово». Однако 
последующие рассказы опровергли 
данную версию.

Первым человеком, которому нам 
удалось дозвониться, стала москвичка, 
домохозяйка Елизавета, которая отды-
хала в Барыбине на даче с ребенком. 

«Прошлой ночью около полуночи 
мы вышли погулять с собакой и ре-
бенком на поле за нашим домом, — 
рассказывает Елизавета. — Вдруг, в 
районе второго Школьного пруда (их у 
нас два) мы увидели в небе светящуюся 
полосу, которая опускалась к земле. А 
опустившись, вспыхнула, и все вокруг 
осветилось ярким пламенем. У меня 
ребенок заплакал, ему стало страшно. 
Но прежде чем уйти, где-то в 00.30, 
я вызвала пожарных. Мало ли что, у 
нас там за прудом СНТ, вдруг это дома 
загорелись...»

Елизавета рассказала, что неопо-
знанный объект летел в сторону леса со 
стороны Кузьминских полей и упал, по-
видимому, где-то в лесном массиве.

Эту версию подтвердил и местный 
житель Василий Железнов, который 
стал не только очевидцем, но и постра-
дал от неведомого небесного тела, по-
лучив контузию головы легкой степени. 
По его словам, в свободное от работы 
время (он трудится отделочником) Ва-
силий любит бродить по лесу с собакой, 
фотографировать природу. Вечером 
21 июня он, как обычно, отправился со 

своим Малышом породы московская 
сторожевая в лес, расположенный в 
25–30 минутах ходьбы от поселка (за 
ним расположено СНТ «Елочки»). «Загу-
лялись мы и стали выходить из леса уже 
около полуночи. И тут смотрю: прямо 
на нас летит со стороны поля в сторону 
того леса, из которого только что выш-
ли, нечто горящее с шипением. Я еще 
подумал, что это самолет может быть. 
А когда за спиной громыхнул взрыв 
— объект этот приземлился в лесу, — 
меня оглушило, и я на короткое время 
потерял сознание. Когда очнулся, мой 
пес вокруг меня вертится и скулит. А 
голова трещит!

Я поднялся и решил пойти к ме-
сту падения, посмотреть. Шел минуты 
3–4 и обнаружил яму глубиной около 2 
метров, диаметром около 6. Внутри и 
по краям ее был огонь, тлели и листья 
на двух деревьях, растущих рядом». 
Пока Василий фотографировал яму, 
случилась еще одна беда — пропала 
его собака. «Куда она убежала, я так 
и не понял. Поскольку у меня болела 
голова, я отправился в травмопункт 
в село Растуново. Надеялся, что Ма-
лыш сам прибежит, ведь он хорошо 
знает свои родные места. Но до сих 

пор (прошло уже больше суток) он не 
прибежал».

Когда верстался номер, нам позво-
нили еще двое очевидцев и сообщили, 

что также видели и слышали падение 
и взрыв НЛО над Барыбином и также 
звонили спасателям. Один из соседей 
Василия Железнова сообщил нам сле-
дующее: «Я курил на балконе и увидел, 
как что-то упало и загорелось. Я сна-
чала подумал, что самолет упал. На 
всякий случай позвонил в МЧС, но сам 
туда не побежал. Поздно уже было, да 
и мало ли что там...»

А вот что рассказал нам Валерий 
Сухой, сотрудник транспортной компа-
нии из Москвы, который в ту ночь от-
дыхал с коллегами на заводи, напротив 
рыболовной базы между Барыбином и 
Растуновом: «Мы сидели с друзьями, 
жарили шашлыки, как вдруг над нами 
пролетело что-то, мы все схватились за 
телефоны, чтобы сфотографировать, 
но успели заснять только шлейф. Ле-
тел объект со стороны Акулинина». По 
словам Сухого, они спустя некоторое 
время тоже позвонили в МЧС, где им от-
ветили, что уже получали аналогичные 
звонки от других жителей.

Как сообщил нам руководитель 
лаборатории космохимии и метеори-
тики ГЕОХИ РАН Дмитрий Бадюков, по 
рассказам очевидцев, НЛО очень похож 
на обычный болид — летящий к земле 
крупный осколок астероида или коме-
ты. «В принципе, это обычное явление, 
но не для Московской области — здесь 
свидетельств падения метеоритов не 
находили с 1812 года (метеорит «Боро-
дино» хранится в нашем музее). А уж 
что касается пострадавших, то житель 
поселка Барыбина, если он не сочиня-
ет, — первый в истории нашей области. 
Его действительно могло контузить 
сильным грохотом от взрыва — его 
можно сравнить с сильным хлопком 
от истребителя. Если человек нахо-
дился в 3–4 минутах ходьбы от места 
падения, то описанное им состояние 
вполне объяснимо».

Группа ученых-энтузиастов пла-
нирует посетить место падения НЛО 
под Домодедовом в воскресенье, они 
рассчитывают найти там следы метео-
рита. «МК» будет следить за ходом рас-
следования этого загадочного случая. 
Кстати, МЧС версию падения метеори-
та официально опровергло.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА,  
Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

c 1-й стр.

А БОЛИД УЖЕ 
ВСЕ ЗАМЕТНЕЕ...

Снимок с видеорегистратора, сделанный 
около полуночи 21 июня 2017 года.

Яма с горящими 
остатками упавшего 
метеорита.
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— И как?
— Слава богу, не нужда-

юсь. Пишу не переставая; 
сойду с ума без работы. В 

этом смысле я несвободный 
человек, и несвободен я пре-

жде всего от самого себя. 
— ЧТО ДЛЯ ВАС ПРИ-

ЗНАК СВОБОДЫ?
— Непривязанность ни к 

чему. Я знал только одного макси-
мально свободного человека — это 

мой друг Игорь Холин (выставка 
«Холин и Сапгир. На правах ру-
кописи» идет сейчас в «Гараже». 

— К.К.). Он был и свободным, и 
гениальным. Есть у меня и в Праге 

такой гениальный и свободный друг. 
Он художник, поэт, музыкант, актер, 

танцор, певец, архитектор, иллюстра-
тор — все может! Зовут его Франтишек 

Скала. Когда человек так распахнут в 
искусстве, мне представляется он сво-
бодным. И в жизни, и в творчестве. 

— Вы только что были удостое-
ны премии «Инновация». Как вы это 
восприняли?

— Видимо, это следует понимать 
как признание. И я благодарен судьбе, 
что занял в русском искусстве какое-то, 
пусть скромное, место. Судьба каждого 
художника с точки зрения признания 
его зрителем, обществом, истори-
ей — страшно тяжелый путь. Кому-то 
везет, как Пикассо, который с первых 
шагов стал знаменит во всем мире. А 
некоторые проходят свой земной путь 
незамеченными. Русским художникам 
вообще труднее, чем другим. Обра-
тите внимание, как поздно завоевали 
признание Малевич, Филонов, Петров-
Водкин...

— Тем не менее вы — один из 
основоположников московского 
концептуализма. Хотя это понятие 
сегодня затаскано. 

— Мне все равно, кем меня счита-
ют. Как говорится, назови хоть груздем, 
но в кузовок положи. Не сопротивляюсь 
этому определению, тем более что имею 
отношение к московскому концептуа-
лизму. Его сегодня превратили в бренд 
и используют для определенных целей, 
рекламных и пропагандистских. Это 
неизбежно и в общем правильно. От-
ношусь к этому спокойно. 

— Так как вы сам себя 
определяете?

— Когда центру Помпиду передава-
ли большую коллекцию российского со-
временного искусства второй половины 
ХХ века, в том числе мои работы, меня 
спросили, к какому стилю их отнести и 
на какую полку поставить. Я написал, 
что я экзистенциалист.

—  Н е к о т о р ы е  н а з ы в а -
ют ваши работы холодными и 
рассудительными...

— Это ошибка. Меня это не заде-
вает, поскольку явно исходит от людей, 
не имеющих достаточной подготовки 
для восприятия искусства. 

— Как советуете подготовиться 
к просмотру ваших работ?

— Достаточно быть открытым и 
избавиться от стереотипов. 

— А почитать что-нибудь? Ваши 
работы без определенных знаний 
не раскрыть. Вот, к примеру, «Ав-
топортрет в молодости», который 
висел на прошлогодней вашей вы-
ставке в ГМИИ. Понятно, что это 
реминисценция картин Кранаха и 
Дюрера, но тут же — животные из 
монолога Нины Заречной: «Люди, 
львы, орлы и куропатки...». Что об 
этом скажете?

— Для меня это просто животные. 
У Кранаха все они имеют символиче-
ское или аллегорическое значение. Я 
же работаю не с символами, а с обра-
зами, хотя это понятия близкие. Символ 
имеет жесткую интерпретацию, а образ 
открыт. Ты можешь трактовать его как 
угодно. 

 Вообще же, что касается животных, 
главный мотив множества моих рисун-
ков и картин — человек с собакой на 
поводке. Если вдуматься, то непонятно, 

кто кого ведет. Это соединение в единой 
связке анимального и человеческого 
для меня очень важно. 

— То есть вы пишете и от ума? 
— Если бы я мог описать процесс 

возникновения идеи, то на первом ме-
сте стоит интуиция. Это главный мо-
тор и импульс. Интуицию невозможно 
объяснить. Откуда она приходит, непо-
нятно. Но она настолько безошибочна, 
что точно фиксирует состояние души 
в настоящий момент и состояние вре-
мени, в котором живешь. Только по-
том могут подключаться рациональные 
факторы.

— Последняя серия, которую вы 
закончили, называется «Душа меду-
зы или любовь к философии». А КАК 
ИЗОБРАЗИТЬ ЖИЗНЬ ДУШИ?

— Изобразить душу невозможно, 
поскольку она не обладает формой. Но 
именно эта невозможность бесконечно 
интригует и притягивает. Нет, изобра-
зить жизнь души я и не пытался, но, мо-
жет быть, как-то к этому прикоснулся. 

— Как это?
— Я дружу в Праге с одним чело-

веком, он тяжелый инвалид с детства, 
очень верующий, его часто можно 
встретить в разных пражских костелах. 
Мне казалось, он поэт, хотя он, видимо, 
просто интересующийся поэзией. Од-
нажды я сказал ему, что вышла книжка 
Велимира Хлебникова, и порекомендо-
вал с ней познакомиться. Добавил, что 
в ней только те стихотворения, которые 
поддаются переводу, что Хлебникова 
перевести практически невозможно. 
На что он ответил: «Мне не важно, какой 
перевод. Для меня главное — прикос-
нуться». Вот и я надеюсь, что, может 
быть, прикоснулся.

— Вы сказали, что этот человек 
верующий. Вы сами когда-то писа-
ли иконы. Собирались расписывать 
церковь. В каких вы отношениях с 
религией?

— Я совершенно не церковный 
человек, мне посредники в общении 
с Высшим, если такое существует, не 
нужны, и в этом смысле я свободный. 
Я несвободен от искусства, особенно 
классического. 

— ЧТО ЗАСТАВЛЯЕТ СОВРЕМЕН-
НОГО ХУДОЖНИКА ОБРАЩАТЬСЯ К 
КЛАССИЧЕСКОМУ ИСКУССТВУ? 

— Мои коллеги по-разному отно-
сятся к классическому искусству. Не-
которые — как к материалу, с которым 
можно «работать», некоторые как к «ста-
рью», как к чему-то ненужному. Для меня 
старое искусство — живой собеседник. 
Когда я работал над серией картин, вы-
ставленных позже в Пушкинском, мне 
показалось, что я могу вести беседу со 
старыми мастерами в новом качестве. 
Все-таки до того момента я настолько 
к ним не приближался.

— ИСКУССТВО СОВРЕМЕННОЕ 
ИЛИ КЛАССИЧЕСКОЕ ДЛЯ ВАС — 
ОДНО ПОЛЕ КУЛЬТУРЫ?

— Безусловно. Когда я хочу понять, 
о чем говорит современное искусство, я 
применяю тот же аналитический инстру-
ментарий, что и к старому искусству. А 
нынешняя компьютеризация только в 
помощь. Она открывает большие воз-
можности для познания.

— О чем думаете в последнее 
время?

— Нетрудно догадаться.
— О смерти?
— (Кивает.)
— И как?
— Примерно так, как это описано 

у анонимного египетского автора XXII 
века до новой эры. Этот древнейший 
литературный текст называется «Раз-
говор разочарованного со своим Ба». 
Ба — это дух, или душа. Так вот, этот 
Ба говорит, что после смерти человека 
ждет неизвестность, что рассчитывать 
на что-то и надеяться на что-то не имеет 
смысла. Лучше наслаждаться каждой 
минутой земного существования и не 
задумываться о том, на что все равно 
невозможно найти ответа. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

— Да, на громких выставках я не 
был, но видел их на фото и видео, и 
похоже, что некоторые известные вы-
ставочные архитекторы занимаются 
самовыражением, выпячивают пре-
жде всего себя. Роль же музейного 
дизайнера — оставаться незамет-
ным, создать пространство, в кото-
ром и зрителю, и искусству хорошо. 
Когда берешь в руки хорошую вещь 
— не думаешь, какой дизайнер ее 
сделал. Она тебе нравится, пото-

му что симпатична или удобна. 
Когда архитектор на первом 
месте — это дурной тон. Это 
болезнь, которая, возможно, 
когда-нибудь пройдет. 

— В мастерской вы 
проводите больше времени, 
чем в музеях. Причем мно-
гие годы вы не выбрасываете 
бумажки, связанные с рабо-
той. Как это выглядит?

 — Бумажек не так уж 
много, и они лежат аккурат-

но себе в папочках, много места, как 
картины, не занимают. У меня вообще 
все на своих местах. Творческий бес-
порядок — не моя история. Порядок, 
правда, странный, если нужно что-то 
найти, то куда-то все пропадает. Раньше 
бумажек было больше, но естественным 
путем часть их пропала при переезде из 
Москвы в Прагу. Другая часть исчезла. 
У меня была мастерская на Маросейке. 

Поражает его мно-
гожанровость: живопись, 
рисунок, скульптура, аль-
бомы (в параллели с Ильей Каба-
ковым придумал этот ключевой 
для московского концептуализма 
жанр, представляющий картинки 
с пространными текстами), ико-
ны, «свитки», керамика, проза, 
мемуаристика, поэзия... Скорее 
всего, работа Пивоварова над ил-
люстрацией подарила нам в его 
лице еще и писателя, на счету у ко-
торого как минимум семь изданий. 
В них автор-философ простым, 
чистым языком нередко рас-
суждает о высоком, задается 
вселенскими вопросами. На 
некоторые из них в книгах он 
так и не ответил. Мы решили 
задать ему эти вопросы (ВЫДЕ-
ЛЕНЫ В ТЕКСТЕ) при встрече. И 
получили ответы... Весьма искрен-
ние — как всё у Пивоварова. 

При щедром таланте он 
еще и великий ремесленник 
(в высшем смысле этого сло-
ва). Досконально изучал детали свое-
го мастерства, учась в московских 
Художественно-промышленном учи-
лище им. Калинина и Полиграфическом 
институте. В том числе эти знания от-
личают Виктора Дмитриевича от мно-
гих представителей неофициального 
искусства.

В начале 1980-х он переехал в Че-
хию, где интегрировался в новое художе-
ственное поле (не/официальные выстав-
ки, дружба с местными художниками). 
Причислять его к чешским или совет-
ским мастерам не стоит. Хоть Пивоваров 
и вышел из этих сред, он умудрился 
остаться от них независимым. 

В Москву на церемонию награжде-
ния «Инновации» он прилетел из Праги с 
красавицей женой Миленой (отношения 
между ними самые нежные). Встречаем-
ся для интервью в «Гараже», где в про-
шлом году по всему музею растянулся 
его «След улитки» (выставка, в паралле-
ли с которой ГМИИ им. Пушкина разве-
сил цикл из восьми картин Пивоварова 
«Потерянные ключи», в том числе за эти 
проекты его удостоили «Инновации»). 
Разговор выпал на 51-й день рождения 
сына Пивоварова, концептуалиста млад-
шего поколения Павла Пепперштейна 
(псевдоним, который мальчик, вдохно-
вившись «Волшебной горой» 
Томаса Манна и героем романа 
по фамилии Пепперкорн, взял 
себе в 14 лет). После интер-
вью семья отметила праздник 
в музейном кафе, где из картин 
— только репродукции работ 
Пивоварова.

— Виктор Дмитриевич, 
вы считаете, что лучшие ху-
дожники ХХ века — в то же 
время писатели: Дмитрий 
Пригов, Владимир Соро-
кин, Павел Пепперштейн. 
По отношению к сыну это 
объективно?

— Я ориентируюсь не толь-
ко на свое мнение, но и на его 
общественное признание. Паша — гуру 
среди молодежи. Его книжки расхваты-
вают, а выставки проходят в значимых 
музеях мира. 

— Вы считаете Павла своим 
учеником?

— Между нами не было 
отношений учителя и учени-
ка. Я ничему его не учил. Он 
просто жил и рисовал рядом 
со мной. Это была его школа. 
Учитель обычно выше учени-
ка, передает ему свои знания, 
опыт, секреты. А у нас — общая 
жизнь и дыхание одним возду-
хом, художественным и литера-
турным. Вместе читали, вместе 
ходили по выставкам. 

— А сейчас?
— Сейчас он совсем взрос-

лый мальчик. И живем мы в раз-
ных странах. Увы.

— Вас часто можно встре-
тить в музее?

— Ни к чему другому я не при-
способлен. В отличие от сына, ко-
торый любит пожить и умеет это, я 
жить не умею... Мне не интересны 
тусовки, море, курорты, путеше-
ствия... Люто это ненавижу. Могу 
жить только в своей мастерской и 
в музее — любом: современном, 
ультрасовременном, старом. Толь-
ко там есть воздух, которым могу 
дышать. 

— Чего не хватает нашим хра-
мам искусства?

— Музей начинается с архитекту-
ры, с пространства. В этом деле не-
мецкие музейные архитекторы лидеры. 
Они начали движение новых музейных 
пространств, потом его подхватили ита-
льянцы, французы, англичане. Русские 
пытаются, но двигается это медленно... 

4

Знание географии — такая же 
важная вещь, как умение гра-
мотно писать и считать. Самые 
счастливые школьники узнают 
тонкости науки, путешествуя 
по стране и миру. Тем не менее 
без фундаментальных знаний, 
прописанных в учебнике, не 
обойтись. И вот с этим в нашем 
государстве проблема. В ходе 
прямой линии 15 июня Прези-
дент России Владимир Путин 
согласился с необходимостью 
ввести базовый учебник по этой 
дисциплине.

Тема создания единого учебника по 
географии поднимается в нашей стране 
уже давно. Но сейчас она встала особен-
но остро. Глава государства считает, что 
нужно опираться на опыт СССР, когда в 
каждой школе использовались одни и 
те же учебники.

Преимуществ в таком подходе не-
сколько. Во-первых, у юного поколения 
формируется единое восприятие дис-
циплины с учетом постоянно проис-
ходящих в мире изменений. Скажем, в 
прошлом веке считалось, что на Земле 
4 океана — Тихий, Атлантический, Ин-
дийский и Северный Ледовитый, а в 
2000 году государства-члены Междуна-
родной гидрографической организации 
приняли решение выделить еще один 
— Южный океан. Во-вторых, переходя 
из одного учебного заведения в другое, 
ребенок не столкнется с проблемой, 
когда его одноклассники уже прошли 
какую-то тему, а он — нет. В-третьих, 
как особо отметил Владимир Путин, 
единый учебник дает педагогу возмож-
ность проявлять творчество в ходе об-
разовательного процесса.

— Различий в учебниках настолько 

много, что одни и те же факты излага-
ются совершенно по-разному, неко-
торые искажаются, некоторые просто 
не озвучиваются, — сетуют педаго-
ги. — В основном это касается учеб-
ников по географии. Они зачастую 
просто-напросто не отображают тех 
глобальных изменений, которые про-
изошли с Россией за последние годы 
в политической, хозяйственной и со-
циальной жизни. Например, в некото-
рых учебниках ничего не говорится о 
таких субъектах России, как Крым и 
город федерального значения Сева-
стополь, изменениях во всех отраслях 

экономики, особенно в агропромышлен-
ном, военно-промышленном комплек-
сах, энергетике, транспортной системе, 
строительстве…

Директора московских школ под-
держивают идею создания единого 
учебника по географии. 

— Если создать такой учебник, ис-
чезнет проблема адаптации к новой 
образовательной программе у детей, ко-
торые, например, переезжают с семьей 
в другой город, — говорит директор 
столичной школы №827 Наталья Огород-
никова. — Это будет удобно родителям 
и учителям, а главное — детям.

По словам директора, сейчас 
появилось множество некачественных 
учебников, которые зачастую созда-
ются ради получения прибыли. Они не 

должны лишать ребенка права на хоро-
шее образование. 

Не каждый родитель (и даже учи-
тель, а тем более ученик) знает, что в 
России добрый десяток учебников по 
географии, а по истории и подавно — 
несколько десятков. Они отличаются 
содержанием и структурой, последо-
вательностью изложения тем уроков и 

многим другим. И формировать единую 
образовательную среду становится до-
статочно трудно. 

— Нужно сохранить единое базовое 
пространство. Всех нужно учить единоо-
бразно, — считает директор московской 
школы №953 Оксана Волощенко.

По мнению директора школы 
№1557 Аллы Инглези, география — один 

из самых энциклопедических предме-
тов. Ведь на уроках географии фор-
мируются представления о мире, его 
социально-экономическом развитии, 
образовании и использовании природ-
ных ресурсов. 

Алла Инглези рассказала, что учеб-
ник — это не только источник знания, но 
еще и инструмент для самостоятельной 
работы. Обязательным приложением к 
учебнику должна стать его электронная 
версия, содержание которой регулярно 
корректируется: «Одним из вариантов 
электронной версии могут и должны 
стать сценарии уроков, разработанные 
учителями в рамках проекта «Москов-
ская электронная школа».

Создание учебника — это очень тя-
желый и ответственный труд, нужен не 
только серьезный методический подход, 
но и немалая доля творчества. «Я считаю, 
что участие в создании учебников должна 
принимать группа специалистов разных 
профилей: ученые, занимающиеся изуче-
нием отдельных тем, сфер и направлений 
деятельности; психологи, учитывающие 
возрастные особенности детей; методи-
сты, правильно выстраивающие учеб-
ный материал для лучшего понимания 
и усвоения его ребенком; филологи, 
адаптирующие лексику под ребенка; 
художники, занимающиеся подбором 
иллюстраций для зрительного восприя-
тия информации», — полагает директор 
школы №498 Тамара Гордзейко.

Экспертное сообщество уверено: 
разработка базового учебника по гео-
графии — чрезвычайно важный шаг для 
российской системы образования. Обу-
чение школьников по единому стандарту 
позволит усовершенствовать образо-
вательный процесс как в рамках одной 
школы, так и в стране в целом.

Елена СОКОЛОВА.

ОБРАЗОВАНИЕ

 ХУДОЖНИКА

Отчего в картины Виктора Пивоварова влюбляются с 
первого взгляда, а книги его поспешно раскупаются, 

ответов достаточно. Но главное — талант. Могучий, 
глубокий, интимный. Он быстро соблазняет 
и долго отпускает или вообще не отпускает. 
Поэтому у многих с мастером — любовь на всю 

жизнь. И случается она порой еще в детстве, когда 
в руки попадают проиллюстрированные им уже 

культовые «Оле Лукойе», «Черная курица», журналы 
«Мурзилка» или «Веселые картинки». Из оформителя 

детских изданий Пивоваров вырос в большого 
художника, который недавно пережил 80-летие и 
получил престижную премию «Инновация» «За вклад в 
развитие современного искусства России».

АВТОПОРТРЕТ

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 24 июня 2017 года

СУББОТНЯЯ ВСТРЕЧА

Художник 
Виктор 
Пивоваров: 
«Кроме музеев, 
я ни к чему не 
приспособлен» 

ПУТИН ПРИЗВАЛ ПОДУМАТЬ 
НАД ЕДИНЫМ УЧЕБНИКОМ 
ПО ГЕОГРАФИИ

Сейчас учителя 
вынуждены обучать 
школьников даже 
в пределах одного 
города по разным 
образовательным 
стандартам

Вот через дорогу Новая Третьяковка. 
Думал, что с приходом Трегуловой там 
что-то изменится, но в главном холле 
и сегодня такое же уныние, как 10 лет 
назад. 

— Видимо, вы не были там на 
громких выставках. 

Перед отъездом я переписал ее на свою 
ученицу. Спустя полгода девушку оттуда 
выгнали. Незаконченные картины отвез 
к себе в мастерскую Илья Кабаков, а ил-
люстрации, архивные бумажки, письма и 
эскизы хранила моя ученица. Вскоре она 
вышла замуж за моего близкого прияте-
ля и уехала с ним за границу. После ее 
смерти ее муж, ничего не говоря мне, 
весь архив продал. Вещи из него начали 
всплывать на черном рынке в Москве. 
Как только я попытался выяснить, что 
к чему, маклеры сняли все с продажи. 
Ко мне ничего не вернулось!

— Как обстоят дела с картинами 
в вашей пражской мастерской?

— Их там сейчас слишком много. 
Чаще всего работаю циклами, кото-
рые стараюсь сохранить целиком. Одно 
время распродавал их частями и очень 
жалею — серии распались. Купить це-
лый цикл почти никто не может, потому 
что иногда это 20–30 картин. Но меня 
это полностью устраивает. Я вообще 
терпеть не могу продавать, поэтому 
практически не сотрудничаю с ком-
мерческими галереями. Осознаю, что 
это ненормально. Но в советское время 
работа для души, т.е. картины, была 
отделена от того, что ты делаешь для 
существования (у меня это были иллю-
страции). У западных художников такой 
шизофрении нет, поэтому они рады 
продажам. Я же избирателен и капризен 
в этом деле, но как-то существую. 

С женой Миленой.

Картина «Московская вечеринка» из Третьяковки.

«Автопортрет в юности», показанный  

в прошлом году в ГМИИ им. Пушкина.
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Свадебный переполох 
в Кузьминках
— В начале июня прошлого года 

мы с моей Олей подали заявление 
во Дворец бракосочетаний, где 
роспись назначили на нача‑
ло сентября, — рассказы‑
вает 27‑летний Денис из 
Кузьминок. — Но уже к 
июлю стало понятно, 
что свадьбы нашей не 
будет… Потому что 
мы чересчур ответ‑
ственно подошли к 
ее подготовке. 

П о  с л о в а м 
жениха, у их с не‑
вестой родителей 
взгляды на сва‑
дебное торжество 
оказались разные. 
Оля при поддержке 
своей мамы собра‑
лась шить на заказ 
платье за баснословные 
деньги, а от жениха ожи‑
дала обручальных колец от 
мирового ювелирного бренда. 
Жених же придерживался мнения 
своего отца: пусть лучше банкет бу‑
дет скромнее, а сэкономленные деньги 
пойдут на ремонт в «однушке» бабушки 
Дениса, ключи от которой станут сва‑
дебным подарком молодым. На это 
Олина мама обиделась: мол, дочь у 
нее одна, и свадьба у нее, дай бог, тоже 
будет одна, и жертвовать красивой це‑
ремонией в пользу ремонта некрасиво 
по отношению к невесте. Олин папа не 
вмешивался, зато заранее приобрел 
в подарок молодым дорогущий двух‑
недельный тур на Мальдивы. Когда же 
выяснилось, что Дениса в это время не 
отпустят с работы даже ради медового 
месяца, Олина мама заявила, что в та‑
ком случае поедет с дочерью на Маль‑
дивы сама. Раз уж ее зять даже ради 
свадьбы не способен договориться на 
работе! Тут подала голос и будущая 
свекровь: мол, глава семьи — мужчина, 
и если сторона невесты хочет, чтоб ее 
сын стал кормильцем семьи, не надо 
пенять ему работой, ведь он делает 
карьеру. Сторона невесты встала в 
позу: их девочку хотят лишить краси‑
вого платья и церемонии, свадебное 
путешествие игнорируют, жених и его 
родня думают только о своей карье‑
ре да ремонте в бабкиной квартире. 
Сами же жених и невеста, которые уже 
жили вместе, наслаждались взаимной 
любовью и добродушно подтрунивали 
над родными. Однако настал тот день, 
когда неразрешимые противоречия 
подкосили и самих влюбленных.

— Как‑то вечером Оля радостно со‑
общила мне, — делится Денис, — что ку‑
пила для нас абонемент в школу танцев, 
где мы три раза в неделю будем разучи‑
вать наш свадебный танец! Я пошутил, 
что после такой серьезной подготовки 
можно и на сцену Большого театра. Оля 
надулась и сказала, что танцев ново‑
брачных будет три — танго, чардаш и 
рок‑н‑ролл из «Криминального чтива», 
а это сложные танцы — особенно при 
моей косолапости и отсутствии слуха. 
Я разозлился, но промолчал. А потом 
увидел, что репетиции начинаются в 
16.00 в будни! «Оля, а ты подумала о 
моей работе?!» — спрашиваю. Она на‑
дулась еще больше и ответила: «Пра‑
вильно моя мама говорит, ты думаешь 
только о себе, как и твоя семейка!» Даль‑
ше был скандал, в результате я ушел к 
родителям… 

Несостоявшийся жених вспомина‑
ет, что утром Олина мать позвонила его 
матери и заявила, что ее сын, не успев 
даже жениться, уже начал ночевать вне 
дома. 

Мать Дениса в долгу не осталась 
и рассказала, как ее сыночек, изгнан‑
ный и отощавший, в ночи приехал в 
отчий дом и с жадностью набросился 
на еду... 

— А я вдруг почувствовал, что не 
хочу мириться с Олей, — признается 
Денис. — Нет такого, что вот не могу 
без нее! И я подумал, что это даже к 
лучшему, ведь после свадьбы было бы 
поздно. Оля тоже не шла на контакт: она 
уехала к себе домой и молча там отси‑
живалась… В итоге дней через десять я 
первый позвонил Оле, извинился, если 
вдруг был груб и не прав, и спокойно 
предложил отложить свадьбу, раз уж у 
нас такое недопонимание. Что тут на‑
чалось! Я, признаться, был удивлен. 
Олина мама кричала, что я подонок, 
опозорил их, что они уже пригласили 
каких‑то родственников, что они уже 
оплатили портнихе платье, что она уже 
рассказала о свадьбе дочери у себя 
на работе… Сама Оля кричала, что за‑
казала в Кузьминском парке какой‑то 
флешмоб с навешиванием замков на 
специальное дерево. То есть платье и 
замки важнее будущей жизни! Сегод‑
ня, год спустя, я только рад, что наша 
свадьба не состоялась. 

Вместо брачного 
ложа — долговая яма
На свадьбе 30‑летних Кати и Ан‑

дрея все было по максимуму — они оба 
так решили. До бракосочетания у неве‑
сты девичник, а у жениха мальчишник. 
Дорогие платья и костюм на первый и 
второй день свадьбы, фуршет с шам‑
панским и легкими закусками в саду 
Дворца бракосочетаний, осыпанием 
молодых лепестками роз и конфетти, 
выпускание голубей, катание по городу 
на шикарных лимузинах в сопровожде‑
нии профессиональных фотографов и 
видеооператоров. В банкетном зале 
вечер вел профессиональный конфе‑
рансье, играла живая музыка, а кон‑
курсы проводили настоящие артисты. 
На столах — все самое дорогое, ведь 
это хорошая примета для будущей без‑
бедной семейной жизни... Ну а через два 
дня, как положено, свадебное путеше‑
ствие на острова…

При этом ни сами молодожены, ни 
их семьи не были богаты и для подго‑
товки торжества понабрали немерено 
кредитов. 

— Теперь мы без конца ругаемся, — 
признается молодая жена Катя. — За 
почти год семейной жизни у нас не было 
ни одного безмятежного дня. Мы все 
время вынуждены на чем‑то экономить, 
выкраивать, в чем‑то себе отказывать 
из‑за долгов. Лучше бы этой пышной 
свадьбы не было вовсе! 

— Я пригласил на свадьбу мно‑
гих коллег, — грустно откровенничает 
Андрей, — и все почему‑то решили, 
что я взял девушку из богатой семьи. 
И теперь, когда я прошу на работе при‑
бавки или хочу перехватить в долг, на 
меня смотрят как на вруна. Типа та‑
кой пир на весь мир закатил, а теперь 
прибедняется! 

А вот 24‑летняя Вероника отменила 
свадьбу сама — не роспись, а торжество 
по этому поводу: 

— Когда мы с Женей собрались по‑
жениться, он королевскую свадьбу пы‑
тался закатить! Я ему: а деньги где возь‑
мем? А он мне: возьмем кредит, справим 
как положено, а потом разберемся. И тут 
я уперлась: «А кто сказал, как положено? 
Если хочешь на мне жениться, никакой 
затратной гулянки на нашей свадьбе 
не будет! Придумаем оригинальную из‑
ящную церемонию для самых близких, 
а то у всех одно и то же — рестораны‑
лимузины‑голуби…» Я же видела, что 
Женя мне просто хочет угодить. И уга‑
дала, он так и ответил: «А я думал, что 
все девушки хотят пышную свадьбу! Но 
раз ты не хочешь, не надо, твое желание 
для меня закон!» И это окончательно 
растопило мое сердце. 

— Я благодарен Веронике за то, 
что два года назад она удержала меня 
от попыток закатить пир на весь мир, — 
говорит сегодня Женя. — Я счастлив, 
что у меня такая разумная жена. Бла‑
годаря Никиной рассудительности мы 
уже приобрели свое жилье в ипотеку 
и купили хороший автомобиль. Я не‑
плохо зарабатываю, но бюджет лучше 
распределяет моя жена. 

«Чтоб не хуже,  
чем у людей!»
Оказывается, самая распростра‑

ненная причина расстройства сва‑
деб сегодня — чересчур тщательная 
подготовка к ней. Это утверждают 
свадебные психологи и консультанты‑
сценаристы. 

— В наше время ничего невозмож‑
ного нет, были бы деньги, — поясняет 
свадебный психолог Татьяна Зикунко-
ва. — Поэтому у молодых разбегаются 
глаза, и они не могут прийти к консен‑
сусу в своем понимании торжества и 
затрат на него. Либо хотят все и сразу, 
не задумываясь о том, что потом у них 
не останется ни копейки. Невестам по‑
давай эксклюзивные платья‑кольца‑
букеты‑лимузины, женихи настаивают на 
предшествующем мальчишнике. Стар‑
шие родственники желают, чтоб было не 
хуже, чем у людей, и пытаются уместить 
за свадебный стол абсолютно всех со 
своей стороны. А поскольку финансы не 
бесконечны и рестораны не резиновые, 
конфликт рано или поздно вспыхивает. 

И тут стороны молодых вспоминают, 
что формально они еще не родствен‑
ники, делить им нечего, спорить тоже 
не к лицу — и делегируют решение воз‑
никших между ними неурядиц самим 
новобрачным. И на голову тех падают 
семейно‑бытовые распри, хотя их соб‑
ственная семейная жизнь еще даже не 
началась…

У нынешних пар есть одна новей‑
шая проблема, которой не было не толь‑
ко у их родителей и бабушек‑дедушек, 
но, возможно, даже у старших братьев‑
сестер. Сегодня свадебная мода рож‑
дается в Интернете — и перед жесткой 
конкуренцией свадебных фото и ви‑
део в Сети меркнут все самые темные 
брачные предрассудки, дикие ритуалы и 
бабкины обряды. Иногда складывается 
ощущение, что пара и женится‑то лишь 
для того, чтобы выложить репортаж об 
этом в Сеть. 

Кстати, после запрета загсов на 
проведение всяких обрядов на своей 
территории мы составили антирейтинг 
архаичных традиций свадебных тор‑
жеств и даже пустили по Сети петицию 
с просьбой к Минкультуры вовсе их за‑
претить. Это нужно было, чтобы успо‑
коить расстроенных молодоженов, ведь 
среди них столько рабов стереотипов, 
что аж страшно становится! Я согласна, 
что традиции надо уважать — это наша 
история, это связь времен. Но мир ста‑
новится другим, и то, что раньше было 
актуально, сейчас выглядит нелепо. 

Антирейтинг 
свадебных традиций
Итак, если вы все же решились на 

пышную свадьбу, имейте в виду, что 
некоторые традиции сегодня уже не вы‑
зывают ничего, кроме недоумения.

Выкуп невесты. В современном 
мире не надо подгонять родителям не‑
весты в качестве выкупа табун лошадей 
и горшок с золотом. Но тоска по архаике 
присутствует. И вот при выходе невесты 
из дома подружки‑тетки‑соседки не‑
весты норовят испытать жениха, зага‑
дывая ему умопомрачительные загадки 
или заставляя пить водку гранеными 
стаканами. 

Машина-клумба. Кто придумал, 
что свадебный кортеж должен выглядеть 
как карнавальная платформа в Бразилии 
и венчаться монументом из колец и пуп‑
са? Минимализм всегда будет в моде, 
а пара стильных аксессуаров украшает 
лучше китчевых хитросплетений лент и 
искусственных клумб.

Пить из туфельки невесты. 
В царские времена весельчаки‑гусары 
незаметно ставили в дамскую туфельку 
маленькую рюмочку и аккуратно вы‑
пивали, вызывая тем самым бешеный 
восторг присутствующей публики. Но 
нынче не осталось ни гусаров, ни их 
удали, а заодно исчезло понимание того, 
что напитки наливали в рюмочку, а не в 
саму обувь.

Гости, следующие за молодоже-
нами. Свита гостей вынуждена таскать‑
ся с молодоженами по всему маршруту. 
У новобрачных фотосессия, красивые 
кадры, любовь, а что остается гостям? 
Правильно, напиваться. Предлагаем по‑
беречь здоровье и хорошее настроение 
наших дорогих гостей и развлечь их 
тоже. Они же тоже и наряды выбирали, 
и прически с макияжем делали, им бу‑
дет очень приятно получить фото себя 
красивых со свадьбы. Лучше пригласить 
гостей непосредственно в ресторан, где 
их ожидает welcome‑зона с фуршетом. 
Ну а если хочется совсем удивить лю‑
дей — спланируйте для них интересный 
и несложный квест.

Свадебные «наказы», «дипло-
мы», «медали» и пр. Увы, сии «изыски» 
полиграфии не остались навсегда в ли‑
хих 90‑х. Как показывает практика, до 
сих пор гости на свадьбах так и норовят 
вручить сертификаты «идеальной тещи», 
«покорного зятя» и прочие ужасающие 
награды и звания. 

Подарки на конкурсы, куплен-
ные в «магазине приколов». Человека, 
который хорошо проявил себя во вре‑
мя торжества, поучаствовал в общем 
веселье и внес вклад в настроение ве‑
чера, нужно чем‑то одарить. Только не 
галстуком с надписью «Sex‑Instructor» 
или картонной короной с чупа‑чупсом — 
это давно уже не смешно! Пусть лучше 
это будет баночка варенья, сделанного 
специально для свадьбы, мыло ручной 
работы или написанный молодыми от 
руки «талон», дающий веселому гостю 
право прийти к вам в гости на кастрюлю 
наваристого борща.

«Хлеб-соль», иконы и т.д. Есть 
ритуалы, которые давно уже ничего не 
значат, а остались просто потому, что 
«так принято». Представьте, невеста в 
крутом мейк‑апе, вся такая воздушная 
фея, внезапно открывает рот, аки алли‑
гатор, и пытается откусить от каравая 
больше, чем ее новоиспеченный муж. 
С благой целью захватить главенство в 
семье! Зайдите в травмопункт в районе 
загса: феи в подвенечных платьях с вы‑
вихом челюсти там не редкость. 

Похищение невесты. Сколько раз 
бывало такое: на сцене творится некое 
крутое действо, кульминацией которо‑
го должно стать появление невесты… 
а невесты нет! Ее куда‑то отвели и не 
отпускают чрезмерно инициативные 
гости, считающие, что они вносят не‑
вероятный вклад и творят что‑то очень 
смешное и значительное. Не воруйте 
невесту! Мало того что эти «похищения» 
попахивают махровыми совдеповскими 
банкетами в столовой при заводе, так 
еще вы не даете невесте спокойно от‑
дыхать на ее собственном торжестве, на 
которое она уже угрохала свой будущий 
семейный бюджет.

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.
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Ты и Я 5КОЛЛЕКЦИОНЕР 
ЖИЗНИ
Андрей ЯХОНТОВ

Нам не дано предугадать, как 
наши фильмы отзовутся. Олег 
Ефремов — Максим Подбере-
зовиков говорил о Юрии Де-
точкине: «Он виноват. Но он… 
не виноват!» Сам Юрий Деточ-
кин — Смоктуновский говорил: 
«Воруют, много воруют». Тот 
и другой, похититель машин 
и следователь, играли в лю-
бительском театре под руко-
водством футбольного фаната 
Евстигнеева: «Зрителей пол-
ный стадион!». Все трое впол-
не могли бы спустить добытые 
Деточкиным средства на со-
вершенствование спектакля 
«Гамлет». Но Деточкин предпо-
чел искусству детские дома. 

Ныне продолжают воровать. 
Воруют больше, чем прежде. Уводят 
деньги в офшоры, пилят транши, по‑
купают особняки, острова. Да и те 
громадные, что пускают на госнужды, 
используют неэффективно. Таланты 
«пособников искусства» Масляевой и 
Итина можно было бы использовать, 
перенаправив уводимые из бюдже‑
та неконтролируемые миллиарды на 
творческие цели. И расцвели бы теа‑
тры, умножилось книгоиздательство, 
воспрянуло образование.

Когда читаю о судебных пресле‑
дованиях Роналду и Месси за неуплату 
налогов и укрывательство заработан‑
ных средств, понимаю: у западной 
демократии нет неприкосновенных. 
У нас в стране — другой коленкор. 
Эдуарда Стрельцова осудили, подо‑
зреваю, не столько за преступление, 
сколько за отказ играть в командах 
силовых ведомств. А скольких безвин‑
ных арестовали и уничтожили вообще 
по надуманному поводу! Поэтому не 
нужно удивляться, что при обсуждении 

обысков в «Гоголь‑центре» на память 
приходит задавленный машиной Ми‑
хоэлс и застреленный Таиров.

Смертельная правда
Беда, что для выяснения прав‑

ды требуется убийство. Если б его не 
произошло, мы никогда б не узнали: 
дипломы у застреленного Дениса Во‑
роненкова купленные и поддельные, 
а сам он приторговывал оружием. 

Но чем больше грязи выливают на 
убитого, тем постыднее становится эти 
разоблачения читать. Обличители по‑
лагают, что срывают маски и обнажают 
истинное лицо покойного? А на самом 
деле уподобляются унтер‑офицерской 
вдове, которая сама себя высекла. Над 
кем смеетесь? Над собой — потому 
что все ныне нагроможденное нужно 
было высказать гораздо раньше, когда 
был жив халтурно избранный депутат, 
когда он покупал свой мандат и устраи‑
вал роскошное бракосочетание. Но 
тогда все ах если бы молчали… нет, 
восхищались! Воспевали! Сейчас — 
поносят на чем свет стоит. И словно 
забыли (застенчивые Альхены!): гуляли 
на его якобы неискреннем торжестве, 
веселились от души, пели и плясали… 
Не может быть, что не знали: устрои‑
тель, коллега, насквозь фальшив!.. 
Еще как проверяют депутатов… Или 
не проверяют? В том и другом случае: 
что за учреждения, что за шарашкины 
конторы, где либо знают и покрывают, 
либо не знают и не хотят знать, кого 
двигают в руководство? 

Но, может, не было оружия и ку‑
пленных дипломов? Может, это ого‑
вор? Тогда опять не легче. О ком врете? 
О себе?

Взят под стражу Улюкаев. Благо‑
даря средствам массовой информа‑
ции мы воспринимали его позитивным, 
достойным человеком. Теперь новое 
поветрие: взяточник. Значит (скорее 
всего), так оно и есть. Сегодня в кого 
из высокопоставленных бонз ни ткни 
и ни обзови коррупционером, вряд 
ли ошибешься. У министра (бывшего) 
Улюкаева оказались квартиры там и 
сям и множество земельных участков. 
Независтливо скажем: пусть хапает 
сколько хочет (в зависимости от того, 
сколько жизней собирается прожить). 
Ну нравится кому‑то коллекциониро‑
вать земельные участки или наруч‑
ные часы, усыпанные бриллиантами 
стоимостью миллионы долларов, — на 
здоровье! У каждого свои хобби и за‑
морочки. Но ведь Улюкаев заполнял 
декларации, отчитывался о доходах 
и собственности. Эти сведения кто‑
то проверял? Следственный комитет 
или Счетная палата? Или проверки 
начинаются лишь после того, как дана 
команда «фас»?

Дошла очередь и до представи‑
телей искусства. Но опять нас терзают 
смутные подозрения, опять маячит 
версия: клан, условно говоря, борцов 
с коррупцией, то есть власть, столкнул‑
ся с группой обвиненных в коррупции, а 
таким можете стать и вы («Когда страна 
быть прикажет героем, у нас героем 
становится любой»). Первый клан 
тырит безнаказанно, представители 
этой формации имеют право хамить 
в ответ на обращенные к ним упреки, 
не отвечать на обвинения, игнориро‑
вать общественное мнение. Имена 
называть не нужно, они известны, на 
виду и в первых рядах истеблишмента. 
Вторая на наших глазах возникаю‑
щая категория — те, кому воровство 
вменяют в вину или приписывают его 

в политических целях, это ставшие 
опальными губернаторы, вольные и 
невольные оппозиционеры и те, через 
кого можно наносить удар по их покро‑
вителям, давая понять: тебе объявили 
войну через твоих вассалов. 

В высшей степени знаменатель‑
ны в этом смысле слова, сказанные 
В.В.Путиным о тех, кто участвовал в 
силовой операции против «Гоголь‑
центра»: «Дураки». Такое мы услышали 
от главы государства о работниках 
силовых ведомств впервые. Но что 
конкретно имел в виду президент? Уж 
не то ли, что попытки извести финан‑
совые злоупотребления невозможны 
в принципе? Как прикажете теперь 
исполнять надзирающим органам 
свою немаловажную работу? (Кос‑
венно я расценил это высказывание 
как рекламу моего романа «Учебник 
Жизни для Дураков», герой которого 
почти буквально предвосхитил судь‑
бу некоторых фигурантов моей се‑
годняшней публикации.) Возникает 
и еще один давно занимающий меня 
вопрос: кто кому служит? Чиновник 
людям или люди (и художники в том 
числе) — расхожий материал для чи‑
новников? Николай I (как цензор) для 
Пушкина или Пушкин для Николая как 
холоп и поэт?

Я бы заплатил Пушкину (в связи 
с его известными всем стесненными 
материальными обстоятельствами) — 
даже не за «Евгения Онегина», а, ска‑
жем, за «Графа Нулина» 200 миллионов 
и дал бы ему дом на Мойке — бесплат‑
но, потому что он сработал свои творе‑
ния на века. А что сработал Николай I? 
Помимо казни декабристов. Выстругал 
Россию в ровную доску? «Военный 
балетмейстер и больше ничего», — 
отозвался о нем В.О.Ключевский. Эта 
характеристика подойдет многим рус‑
ским царям. Ну а что сработали наши 

властные современники? Что конкрет‑
но они могут народу предъявить, кро‑
ме болтовни и переводимых туда‑сюда 
часовых стрелок? Пока не ощущается 
конкретных успехов их труда. К при‑
меру, у Мединского в ведомстве разве 
все в порядке с чистотой рук? Вот и 
сказать бы господину Мединскому 
господину Серебренникову: «Я вас 
понимаю, коллега». Не в воровском 
смысле «коллега», а в творческом. Ведь 
Серебренников как раз и создает то, 
за что Мединский несет ответствен‑
ность перед обществом, — культуру, 
которой можно перед потребителями 
отчитаться.

До Серебренникова Театром Гого‑
ля руководил Сергей Иванович Яшин, 
он ставил замечательные спектакли: 
«Костюм для летнего отеля», «Иванов», 
«Там, вдали, за бугром» — но Яшина 
грубо и цинично сместили. Почему 
можно обращаться с людьми (с худож‑
никами) подобным образом? 

Сильнейшее эстетическое впе‑
чатление оставляет спектакль «Кафка» 
в «Гоголь‑центре». Один из централь‑
ных, узловых его эпизодов — история 
женщины, просящей пособие за по‑
гибшего мужа, по закону она должна 
его получить. Но служащий страхо‑
вой конторы, воспользовавшись ее 
юридической неграмотностью, де‑
нег не выплатил. Женщина удавила 
ребенка, нечем было его кормить. 
Роль этого чиновника‑мужчины за‑
мечательно воплотила Ирина Вы‑
борнова, мне ее персонаж напомнил 
антигероя фильма Висконти «Гибель 
богов» — вихляющий, развязный, со‑
знающий, что наступает его время — 
когда можно безнаказанно убивать 
и растлевать. Глядя на подлеца, со‑
знаешь: фашизм не мог не победить, 
настолько укоренился в мозгах и кро‑
ви толпы, лишь ожидающей, когда 
явится лидер, который провозгласит 
вседозволенность.

Приведенный эпизод спектакля 
напомнил мне о недавней трагедии 
на Дубровке. Среди погибших там, 
в прямой близости от театральной сце‑
ны, оказался сын моего друга, никоим 
образом не причастный ни к войне в 
Чечне, ни к любому виду национальной 
неприязни. Но именно такие и рас‑
плачиваются за чужую ненависть. Тог‑
дашний мэр распорядился восполнить 
понесенную семьями потерю жилыми 
метрами. Это, конечно, был широкий 
жест (мне и тогда так казалось: деньги, 
бесплатные похороны — куда ни шло, 
а вот квартиры — чересчур). И вот на 
фоне трагедии ушлые исполнители 
поручения беззастенчиво наживались 
на чужой беде, вымогали за этот не 
ими финансируемый акт доброй воли 
взятки. То же повторяется сегодня с 
фиктивными фондами погибшей 
доктора Лизы или сбором денег для 
беженцев и больных детей. Ау, благо‑
родный Деточкин, где ты? За решеткой 
и под домашним арестом?

Бенкендорф, как известно, спо‑
собствовал выхлопатыванию жало‑
ванья для Пушкина. Он, возможно, 
сочувствовал поэту, но жандармская 
должность, которую занимал в охран‑
ном отделении (он же его и создал), не 
позволяла сентиментальности разгу‑
ляться. Очень может быть, люди, про‑
водившие обыски в «Гоголь‑центре» и 
на съемочной площадке «Матильды», 
влюблены в искусство. Но не могут 
проявить свою склонность в силу слу‑
жебной этики. Надо помочь им обна‑
жить пристрастие к прекрасному. На 
что и нацеливает нас президент.

СВОБОДУ НИНЕ МАСЛЯЕВОЙ  
И ЮРИЮ ИТИНУ-ДЕТОЧКИНУ!

Прекрасная хрупкая новобрачная — вся в 
белом, как ангел — на выходе из храма Гименея 

вывихнула челюсть, пытаясь откусить от 
поднесенного каравая больше, чем молодой 

муж, — чтобы, согласно традиции, стать главой 
семьи. 

Это не шутка, а будни столичного травмопункта. 
Нашлось немало тех, у кого вызвало горячее 

одобрение известие о том, что в столичных 
загсах отныне запрещены битье бокалов, 
осыпание молодых лепестками и рисом, 

выпускание голубей и т.п. Потому что излишняя 
любовь к свадебным ритуалам может погубить 

вашу собственную любовь. 
И иногда для гармоничной совместной жизни 

лучше вовсе обойтись без свадьбы, чем, 
потратив все деньги и силы, вместо счастья 

обнаружить опустошенность.

СВАДЬБА,
КОТОРОЙ ЛУЧШЕ 

НЕ БЫЛО БЫ
Брачные ритуалы 
порой губят то,  
с чего все 
началось, — любовь
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В пятницу ранним утром 
в аул Тахтамукай, где на 
днях в одной из местных 

школ разгорелся скандал, приехала ко-
миссия из министерства образования 
Адыгеи. Ходом проверки руководил 
лично глава ведомства. 

О результатах проверки на мо-
мент подписания номера не было 
известно.

Звонок в министерство образова-
ния и науки Адыгеи. 

— Никого нет на месте, все выеха-
ли в Тахтамукайский район на проверку 
инцидента, — отчеканила секретарь 
министра. — Когда все закончится, не-
известно. Беспокоить министра сейчас 
не стоит. Мог бы заместитель с вами 
поговорить, но его тоже нет на месте. 
Он на совещании, которое неизвестно 
когда закончится. Звоните лучше на 
следующей неделе.

В Управлении образования, ко-
торым руководит мать обвиняемой 
школьницы, тоже от комментариев 
воздержались.

— Ее нет на месте, — доложили ее 
помощники. — Ситуацию мы не ком-
ментируем. Ждем результатов провер-
ки. Нас туда не допустили. Надеемся 
на благоприятный исход дела. 

Проверку организовали сразу в 
двух школах: в той, которую заканчи-
вала «липовая» медалистка, и в той, 
где девочка училась ранее. О том, как 
проходит проверка, — тайна за семью 
печатями. 

— Мы комментариев не даем. Ни 
сегодня, ни завтра, никогда, — заявили 
в школе №1, где разгорелся скандал. 

Мы связались с учителем еще 
одной школы Тахтамукайского района. 
Своего имени собеседница просила 
не называть: «Мне еще здесь жить и 
работать». 

— Я преподаю в школе непода-
леку, и у нас очень горячо обсуждают 
последние события. Сами работники 
школы №1 не особо распространяются 
об этом инциденте, видимо, им дали 
установку молчать. Под удар сейчас 
попали практически все — не только 
мать девочки и директор школы, но и 
учителя. Все боятся потерять работу, 
— начала женщина. — Педагоги нашей 
школы в большинстве своем выска-
зываются негативно в адрес Рузанны 
Туко. Цитирую их: «Она просто испорти-
ла всем праздник», «Зачем надо было 
вот так, во всеуслышание?», «Она могла 
и промолчать, какое ее дело?», «Можно 
было тихонечко подойти и лично ска-
зать» — вот такая реакция. Насколько 
я знаю, проверки направлены сейчас в 
две школы, в которых училась девочка, 
— это школа №6 поселка Энем и школа 
№1 аула Тахтамукай. 

— Мать выпускницы — влия-
тельный человек в районе?

— Она довольно известный че-
ловек в Республике Адыгея, и люди, 
которые связаны с образовательной 
деятельностью в республике — учи-
теля, воспитатели, — ее, конечно же, 
знают. С ее влиятельностью я лично не 
сталкивалась, и никто из моих коллег 
тоже. Но я думаю, как человека, зани-
мающего довольно высокую должность 
в образовательной среде, ее мнение 
имеет большой вес, в любом случае. 
Может быть, поэтому, в моей школе, 
которая к этому делу не имеет никакого 
отношения, даже в кругу коллег, где все 
свои вроде как, нехотя об этом говорят, 
а если и говорят, то поступок Рузанны 
никто не поддерживает. 

— Как вы думаете, чем закон-
чится проверка?

— Знаете, как у нас в регионе все 
делается? Все друг друга покрыва-
ют. И я не удивлюсь, если проверка 
ничего не выявит. Учителя от страха 
точно ничего не скажут. Только бывшие 
одноклассники той самой выпускницы 
смогут пролить свет, как медалистка 
училась на самом деле. Я не думаю, 
что эта проверка имеет значение. Вот 
если бы из Москвы прислали кого-то, 
тогда бы лед тронулся. 

— Учителя могли быстро 
исправить в журнале отметки 
школьницы?

— Оценки, думаю, даже менять не 
придется. Если бы ей действительно 
ставили в журналы «двойки», то так 
просто на золотую медаль ее не вы-
тянули бы, даже влиятельная мама ни-
чего бы не смогла сделать. Это ведь 
все журналы за 11 лет пришлось бы 
переписывать. Скорее всего, ей из-
начально рисовали хорошие оценки в 
журнал, вот и все.

«На меня ищут 
компромат, чтобы 
замять дело»
То, что результаты проверки, ско-

рее всего, тоже окажутся «липовыми», 
можно судить по тому факту, что саму 
зачинщицу конфликта — Рузанну Туко 
— в школу не пригласили, хотя она яв-
ляется ключевым свидетелем громкого 
дела.  

— Я так перенервничала из-за 

этой ситуации, что пришлось лечь 
под капельницу. Мне надо успокоить-
ся, — начала разговор Рузанна. — Я 
все воспринимаю близко к сердцу. Но 
ничего страшного. Переживу. Все я 
правильно сделала. Хотя изначально 
не хотела никому создавать проблем. 
Держалась весь год. Честно говоря, 
сама от себя такого не ожидала. Вот 
так накипело.

— Рузанна, давайте с самого 
начала. Вы заранее подготовились к 
своему выступлению на выпускном 
вечере?

— Хочу пояснить. Это был не вы-
пускной вечер, а чествование медали-
стов школы. О том, что мою однокласс-
ницу будут награждать, я узнала за 
три дня до мероприятия. Очень сильно 
удивилась. Поймите, эта девочка учи-
лась в нашей школе всего один год. Я не 
помню, чтобы она хоть раз ответила по 
какому-либо предмету. Да ее и не спра-
шивали. Учителя прекрасно понимали, 
где работает ее мама, и закрывали на 
многое глаза. Если бы ей по-тихому 
вручили медаль и она не поднималась 
бы на сцену с другими медалистами, 

возможно, я бы промолчала. Но когда 
я увидела ее в зале на награждении, то 
спросила: «А ты что здесь делаешь?» 
В ответ я услышала мат. Тогда я не вы-
держала, предупредила ее: «Если под-
нимешься на сцену, я тебя опозорю». 
Ей было все равно, она даже не стала 
меня слушать. 

— То есть ваше решение было 
спонтанным?

— Конечно. Я специально не го-
товила речь. Ничего не планировала. 
Это был крик души. Я не могла молчать. 
Если бы я не сказала, что думаю, то мне 
бы было очень плохо. 

— Как она отреагировала?
— Спокойно. Взяла медаль и от-

правилась в кафе отмечать с друзьями 
награждение. 

— Как директор восприняла 
ваше выступление?

— До того момента, как медалисты 
поднялись на сцену, я нашему дирек-
тору тоже задала вопрос: «Что здесь 
делает эта девушка?» Она ответила: 
«Закрой свой рот». После этого мой 
отец вышел с ней на улицу, где дирек-
тор начала оправдываться, будто ниче-
го не знала о медали, которую вручают 
незаслуженно. И не понимает, почему 
учителя поставили той девочке по всем 
предметам «пятерки». Но это неправда. 
Заявки на медалистов школа состав-
ляет в начале учебного года.  

— Все учителя специально ее 
вытягивали? 

— Конечно. Я не помню, чтобы она 
хоть раз отвечала на уроках. Но «двой-
ки» ей не ставили. Учителя пожимали 
плечами: «Вы же знаете, чья она дочь». 
Моя одноклассница — единственная, 
кто позволял себе хамить преподава-
телям, я же их потом и защищала. Она 
сидела на уроках с телефоном, хотя это 
запрещено. Одно дело — тянуть хоро-
шистку, а другое — делать из двоечника 
медалиста. Она ведь даже пробные 
экзамены по математике писала в от-
дельном кабинете, когда все остальные 
сидели под камерами и под строгим 
надзором. Я тогда промолчала. 

— Вы живете в небольшом ауле, 
где все друг друга знают. Как земля-
ки отреагировали на ваш посыл? 

— По-разному. Кто-то поддержи-
вает, кто-то наоборот. Но я не жалею 
ни о чем. Слишком нагло это все было 
сделано. Зачем устраивать показуху? 
Эта девочка ведь раньше училась в 
другой школе. Когда ее одноклассники 
стали возмущаться, ее перевели в нашу 
школу, чтобы она спокойно доучилась. 
Сейчас ее бывшие одноклассники зво-
нят мне, выражают благодарность и 
все хотят пожать руку. 

— Ваш министр образования 
обещал разобраться с ситуацией 
и в пятницу огласить решение. Эту 
девочку могут лишить медали?

— Да, к нам в четверг и пятницу 
приезжали из министерства образова-
ния. В школе собрали весь наш класс, 
кроме меня. И дали всем установку 
— написать, что я была не права, оши-
блась. Очень просили так сделать, пла-
кались, что их могут уволить или даже 
посадить. В итоге от всех учеников 
класса составили общее письмо. Пи-
сать его доверили лучшей подруге этой 
«липовой» медалистки. Я примерно 
догадываюсь, что там могло было. Вряд 
ли эту девочку лишат медали. Если 
честно, я ни на что и не рассчитывала. 
Мне просто важно было высказаться, 
чтобы люди узнали.

— Все ваши одноклассники под-
писали письмо? 

— Поймите, у кого-то в школе 
учатся младшие братья-сестры, им не 
хочется, чтобы у родных возникли про-
блемы. Только один мальчик из нашего 
класса подошел к министру образова-
ния Адыгеи Керашеву и заявил, что я 
была права. Ему тут же посулили место в 
престижном вузе. Причем обещали его 
зачислить сразу на второй курс инсти-
тута. Министр лично передал ему свою 
визитку с номером телефона. Дали пар-
ню время подумать до 15 июля.  

—  В ы  н е  б о и т е с ь 
последствий?

— Нет. Мне ведь после моего вы-
ступления весь зал аплодировал. И все 
учителя, которые собрались в тот день 
на чествовании.

— На данный момент что-то из-
вестно о результатах проверки? 

— Результатов пока нет. Мне со-
общили, что наше дело дошло до Ми-
нистерства образования РФ, ситуацию 
взяли под контроль. По слухам, со-
трудникам нашего института усовер-
шенствования была дана установка 
найти на меня компромат: вдруг мне 
тоже выставляли «липовые» оценки 
и рисовали грамоты? Но ничего так и 
не нашли. Наверняка наших учителей 
просят что-то про меня негативное рас-
сказать. Но им тоже нечего говорить. Я 
всегда горой стояла за наших педаго-
гов. Сколько фотографий, где мы 
вместе счастливые. 

— Мама вашей 
одноклассницы 
заявляла жур-
налистам, 
что ее дочка 
честно по-
лучила ме-
даль, дело 
в  в а ш е й 
личной 
неприязни 
к ней. 

— Чушь 
какая. У нас 
не было с 
ней особых 
конфликтов. 
Мне ни горячо, 
ни холодно от нее. 
Просто никак. 

— Кстати, ее ро-
дители не пыталась с вами 
связаться?

— Нет, с нашей семьей никто не 
связывался. Ни ее мама, ни из ми-
нистерства образования не звонили. 
Учителя нас не беспокоили, что стран-
но. Меня ведь даже не вызвали на эту 
проверку. Хотя все мои одноклассники 
в школе дают показания. Я понимаю, 
что на ребят давят, а ответить они не 
могут. Им объясняют, чтобы не под-
ставляли учителей, иначе всех уволят. 
Также школьникам запретили общаться 
с журналистами. В школе два входа, так 
вот у центрального дежурят репортеры, 
а учеников выводят и заводят с заднего 
входа, про который мало кто знает. 
Еще до меня дошла информация, что 
якобы сейчас в школе этой девочке 
задним числом рисуют грамоты, воз-
можно, добавляют отметки. В Адыгее 
сейчас новый министр образования, 
ему невыгодна вся эта шумиха, проще 
замять дело. 

— Сама-то обвиняемая выпуск-
ница вам не звонила?

— Нет. Она удалила свои странич-
ки из соцсети, отключила телефоны, 
до нее никто не может дозвониться. 
Семья закрылась ото всех. 

— Вы не боитесь мести?
— Большинство жителей аула на 

моей стороне. И если кто-то думает, что 
я отсюда уеду, — ошибается.   

— Говорят, директор вашей 
школы уволилась?

— Я слышала, что она еще в 

четверг написала заявление по соб-
ственному желанию. Но официального 
подтверждения этому нет. 

— В субботу ваша школа плани-
ровала отметить выпускной. Про-
ведут его?

— Никто не знает. У меня ведь уже 
и платье готово, я собиралась пойти 
на выпускной. Мне жалко, если его 
отменят. Хотя, с другой стороны, ну-
жен ли мне такой праздник с таким 
отношением? Я переживу. Ну а платье 
останется. 

— Куд а в ы собираетесь 
поступать?

— Я хочу в медицинскую акаде-
мию. Жду результатов ЕГЭ по биологии 
и химии. Базовую математику я сдала 
на «пятерку», профиль мне не нужен. По 
русскому языку набрала 81 балл — это 
тоже «пятерка». 

— Куда собиралась по-
с т у п а т ь  т а  с а м а я 

медалистка?
— В универси-

тет на факультет 
государственно-

го управления. 
Это очень пре-
стижный вуз. 
Она мечтала 
пойти по сто-
пам своей 
мамы. 

—  Ч т о 
ей д ава ла 

медаль?
— Допол-

нительные бал-
лы к результатам 

ЕГЭ. Она сдавала 
профильную мате-

матику. Написала плохо. 
Так что лишние баллы ей не 

помешают.
В этой истории, как водится, у 

каждого своя правда. Рузанна бо-
рется за справедливость. Ее визави 
— словно в рот воды набрала (риск-
нем предположить, что девушка не 
видит ничего зазорного в получен-
ной награде). Сторонние наблюда-
тели либо горячо поддерживают 
скандалистку, либо обвиняют ее 
во всех смертных грехах. 

Может, Рузанна в чем-то и пере-
гнула палку. Только позвольте на-
помнить один факт. Всего шесть 
лет назад та же маленькая Адыгея 
осрамилась на всю страну ровно 
по такому же поводу — из-за фаль-
сификаций на выпускных экзаме-
нах. Замминистра образования 
республики даже под уголовную 
статью попала. Значит, права юная 
Рузанна: подобный способ получать 
путевку в жизнь у местных мажоров 
считается нормой. И ничего не из-
менится, если такие вот отважные 
школьники не будут бить во все 
колокола. 

Ирина БОБРОВА.
P.S. По предварительной инфор-

мации, в результате проверки от за-
нимаемой должности отстранена мать 
«липовой» медалистки, руководитель 
управления образования Тахтамукай-
ского района. Выпускница сама попро-
сила отозвать решением педсовета ее 
медаль за успехи в учебе в связи со 
сложившимися обстоятельствами.

 ПОДМОСКОВЬЕ
Много лет существует междуна-
родный фестиваль «Сезон Ста-
ниславского», который проходит 
осенью. И вот теперь в Подмоско-
вье появится свой летний «Сезон 
Станиславского» — фестиваль гу-
бернских театров. Он откроется 
27 июня в Любимовке — усадьбе 
Константина Станиславского и 
продлится до 7 июля. За это вре-
мя зрители увидят четыре яркие 
постановки областных театров 
России; кроме того, для моло-
дых актеров и режиссеров в рам-
ках фестиваля пройдут мастер-
классы, лекции и семинары. Их 
проведут такие театральные 
звезды, как Сергей Безруков, 
Юрий Бутусов, Эймунтас Някро-
шюс и многие другие.

В последние годы в Подмосковье 
проходит много различных фестивалей: 
только что закончился музыкальный, име-
ни Чайковского, в Клину, чуть раньше 
проходил театральный, «Мелиховская 
весна», и это, конечно, не случайно. Мно-
гие гении русской культуры — знамени-
тые музыканты, писатели, художники… 
— вдохновлялись красотой подмосков-
ной природы, жили и творили здесь. Имя 
великого театрального режиссера и ре-
форматора Константина Станиславского 
тоже относится к этой могучей когорте.

«Усадьба в Любимовке — то место, 
где Константин Сергеевич Станиславский 
начинал свои эксперименты в первой теа-
тральной студии. Поэтому театральный 
фестиваль «Сезон Станиславского», с его 
школой и творческой лабораторией, тоже 
должен стать живой, активной средой 
для театральной молодежи. И тогда все 
повторится на новом витке. Любимовка 
так же, как и больше века назад, подарит 
театру свежий импульс для свершений и 
открытий», — сказала, открывая пресс-
конференцию, посвященную фестивалю, 
его куратор, советник губернатора Мо-
сковской области Нармин Ширалиева.

Фестиваль проходит в рамках гу-
бернаторской программы «Наше Под-
московье», при поддержке Министерства 
культуры России, Международного фон-
да К.С.Станиславского, а также Мини-
стерства культуры Московской области. 
Свою сцену для фестивальных показов 
спектаклей предоставил Московский 
губернский театр под руководством на-
родного артиста РФ Сергея Безрукова.

29 июня здесь можно будет по-
смотреть спектакль «Сон об осени» в 
постановке Юрия Бутусова (Санкт-

Петербургский государственный ака-
демический театр им. Ленсовета). 2 
июля выступит театральный коллектив 
из Казани (КАБДТ им. В.И.Качалова) с 
постановкой «Безумный день, или Же-
нитьба Фигаро» (режиссер Александр 
Славутский). 5 июля Севастопольский 
академический русский драматический 
театр им. Луначарского покажет комедию 
по мотивам рассказов Антона Чехова «То-
дасе» (постановка Никиты Гриншпуна).

Пройдут спектакли и в Любимов-
ке. Так, 3 и 4 июля в Театральном пави-
льоне усадьбы театр кукол из Карелии 
представит историю о любви и войне 
Андерсена «Стойкий оловянный солда-
тик» (режиссер Олег Жюгжда). Откроется 
фестиваль тоже в Любимовке — его гости 
станут участниками «Вишневого квеста», 
задуманного Сергеем Безруковым по 
мотивам пьесы «Вишневый сад» Антона 
Павловича Чехова.

«Мне кажется очень удачной идея 
проводить летний фестиваль губернских 
театров в усадьбе Станиславского в Лю-
бимовке. Для каждого театрального че-
ловека это особое, значимое место: там 
проходили летом репетиции чеховских 

пьес, там родилась пьеса «Вишневый 
сад»… Поэтому символично открыть лет-
ний «Сезон Станиславского» именно в 
его усадьбе в Подмосковье», — сказал 
Сергей Безруков журналистам. 

Он также отметил большое значе-
ние и ценность творческих мастерских, 
которые пройдут в рамках фестиваля. 
«Это станет колоссальным событием для 
участников, потому что вряд ли арти-
сты, театральные деятели Подмосковья 
и других регионов могли мечтать о таком 
счастье — поработать с такими мастера-
ми. Лаборатория Някрошюса, например, 
будет по «Дачникам» Горького — это боль-
шой подарок для участников лаборато-
рии, а там будут присутствовать и актеры, 
и режиссеры, люди из разных регионов. 
Я сам хотел бы там присутствовать, мне 
это тоже очень интересно. Поработать с 
мастером такого уровня — это подарок 
судьбы», — сказал Безруков.

Финансовую поддержку фестива-
лю оказывают совместно Московская 
область и Министерство культуры Рос-
сии — каждая из сторон выделила по 5 

млн руб.
«Удивительно и парадоксально, что 

у нас до сих пор такого фестиваля не 
было, — сказала его куратор Нармин 
Ширалиева. — А что для нас может быть 
важнее, чем такое, можно сказать, «экс-
портное» явление, как великая русская 
психологическая театральная школа! Мы 
предполагаем, что эта концепция даст 
большую свободу в выборе — это должно 
быть стопроцентное качество, лучшее 
со всей России, но при этом может быть 
вся панорама театральных жанров». В 
перспективе, сказала она, фестиваль 
может стать мультижанровым.

Большой потенциал нового теа-
трального форума подчеркнул и Алек-
сандр Журавский, замминистра культуры 
РФ. Он считает, что в провинции много 
ярких театральных имен, есть интерес-
ные постановки, но о них ничего не знает 
столичный зритель и мало пишут феде-
ральные СМИ. Фестиваль — это шанс для 
провинциальных театров «засветиться» в 
Москве, а также набраться опыта, обме-
няться творческими находками с другими 
коллективами. 

По словам директора фестиваля 
Зейнаб Сеид-заде, на первом фестивале 
в усадьбе Станиславского в Любимовке 
будут созданы две зоны. Зона «Станис-
лавский» — это Театральный павильон, 
в котором представлена выставка эпохи 
1898–1903 годов, когда, собственно, и 
была написана пьеса «Вишневый сад». 
На ней будут представлены экспонаты из 
различных спектаклей. А вторая — зона 
«Чехов» — расположится в доме, где ле-
том 1902 года жил по приглашению Ста-
ниславского великий русский писатель и 
где рождалась его культовая пьеса.

«Самое ценное для меня — это 
возрождение Любимовки, — призна-
лась Сеид-заде. — Сюда будут при-
езжать люди и видеть то место, где 
начиналась вся театральная культура 
XX века, которая живет по сегодняш-
ний день в регионах. И то, что люди 
из регионов приедут к нам и будут 
делиться своим искусством, учиться 
чему-то новому у мастеров — это про-
сто потрясающе». 

Елена БЕРЕЗИНА.

ВСЕ НА «ВИШНЕВЫЙ КВЕСТ»!
В Подмосковье 
впервые 
откроется «Сезон 
Станиславского. 
Летний фестиваль 
губернских театров»

Осенью 2016 года губернатор 
Московской области Андрей Воро-
бьев стал лауреатом Почетной пре-
мии Станиславского в номинации «За 
поддержку театрального искусства»; 
художественный руководитель Губерн-
ского театра Сергей Безруков — «За 
актерские работы последних лет».

Усадьба К.Станиславского 
Любимовка.

Во время пресс-конференции, посвященной открытию в 
Подмосковье летнего фестиваля губернских театров.

Школа в ауле Тахтамукай, где 
разразился скандал.

Рузанна Туко: «Я предупредила 
одноклассницу: «Выйдешь на 
сцену — я тебя опозорю».

Отличница не жалеет 
о своем поступке.

Свою речь выпускница произнесла на 
церемонии чествования медалистов 
школы.
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КРОССВОРД ZOO

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 23 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Депозит. 4. Эксперт. 10. Тусовка. 11. Окулист. 13. Орех. 
14. Кожа. 15. Голодовка. 16. Ограда. 18. Кишлак. 20. Старица. 22. Шарманка. 23. 
Леггинсы. 24. Заставка. 27. Либретто. 30. Лаванда. 32. Гринго. 34. Сестра. 35. Под-
рывник. 36. Обоз. 38. Укус. 39. Децибел. 40. Стиляга. 41. Мировая. 42. Станица.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дымоход. 2. Обух. 3. Иволга. 5. Колпак. 6. Пуск. 7. Тачанка. 8. 
Панорама. 9. Мотоцикл. 10. Терраса. 12. Топлесс. 17. Драматург. 19. Извинение. 
20. Сеновал. 21. Алгебра. 25. Антипод. 26. Акварель. 27. Лингвист. 28. Тактика. 
29. Агроном. 31. Кассета. 33. Оптика. 34. Скелет. 37. Зеро. 38. Угон.

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36
❑ фотографии, плакаты, 

афиши б/у куплю 
т. 8-985-434-82-35

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

куплю
❑ материнские платы, К10, 

ПП3, СП. 
т. (495) 945-60-02

❑ реле, К10, К52, 155 
т. 8(499)126-02-60

продаю

❑ свидетельство о 
среднем образовании 
НР № 10242830, 
выданное 15.06.1998 г. 
средней школой № 137 
г. Днепропетровска, 
Украина, на имя Дробот 
Марины Леонидовны, в 
связи с утерей считать 
недействительным

17 мая 2017 года в 
Гагаринский рай-
онный суд города 
Москвы поступи-
ло заявление от 

Салиной Людмилы 
Михайловны,

Держателю указанных
сертификатов предлагает-
ся в течение трех месяцев 

со дня опубликования 
подать в Гагаринский рай-
онный суд города Москвы 
заявление о своих правах 

на них.

проживающей в г. Москве,
о признании недействи-

тельной утраченной ценной 
бумаги на предъявителя, 

восстановлении прав по ней. 
Сберегательные сертифи-
каты: СЧ  2296055 на сумму  

60 000 рублей, выданный  
15.01.2016 года ПАО «Сбер-
банк России», СЧ  4095882 

на сумму 70 000 рублей, вы-
данные 26.02.2016 года ПАО 
«Сбербанк России», утеряны.

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов! 
т. 8(495) 101-01-41

❑ социальный центр защиты 
населения.
Бесплатная
юридическая
консультация 
т. 8(495)796-83-49

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ! 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
м. "Каховская" 
т. 8-925-533-15-18

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-929-900-07-42

❑ отдых 
т. 8-968-890-98-73

❑ отдых! 
т. 8-903-222-57-76

❑ расслабление 
т. 8-916-720-68-55

19 июня 2017 г.
судья

Гагаринского
районного суда

г. Москвы
А.Н. Кочнева

Предложение держате-
лю документа, об утрате 
которого заявлено, — в 

течение трех месяцев со 
дня опубликования подать 

в суд заявление о своих 
правах на этот документ.

рассмотрела заявление о 
признании недействитель-
ным сберегательного сер-
тификат на предъявителя, 
серия СЧ номер 4040516, 
на сумму 200 000 рублей, 
выданного на имя Чуйко-
вой Лии Александровны/ 
адрес: ул. Коминтерна,
д. 26, корп. 2 , кв. 227/

доп. Офисом № 9038/0814
ПАО «Сбербанк России»

07 октября 2016 г.

19 июня 2017 г. 
судья 

Гагаринского 
районного суда

г. Москвы 
А.Н. Кочнева

Предложение держате-
лю документа, об утрате 
которого заявлено, — в 

течение трех месяцев со 
дня опубликования подать 

в суд заявление о своих 
правах на этот документ.

рассмотрела заявление 
о признании недействи-

тельным сберегательного 
сертификата

на предъявителя, серия
СЧ, номер 4040579, на сумму

400 000 рублей, выданного
на имя Чуйковой Лии

Александровны/адрес:
ул. Коминтерна,

д. 26, корп. 2, кв.227/ доп. 
Офисом № 9038/0814

ПАО «Сбербанк России» 
11 января 2017 г.

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

 8(499)128-82-95, ул. Цюрупы, д. 3
 8(495)423-82-21, ст.м. «Ясенево», ул. Тарусская, д.22, к.2
 8(495)181-51-15, ст.м. «Чертановская»

 мкр. Северное Чертаново, д.5Г

www.bembivet.ru  КРУГЛОСУТОЧНО  

Лиц.№
 77123000203 на фарм. деят.

ВЕТЕРИНАРНЫЙ ЦЕНТР
✧ ХИРУРГИЯ, ТЕРАПИЯ
✧ ОФТАЛЬМОЛОГИЯ,
 СТОМАТОЛОГИЯ
✧ ЛАБОРАТОРНЫЕ 
 ИССЛЕДОВАНИЯ
✧ ВАКЦИНАЦИЯ
✧ ПАРИКМАХЕРСКАЯ

✧ ВЕТАПТЕКА, ЗООМАГАЗИН
✧ СТАЦИОНАР, ЗООГОСТИНИЦА
✧ ВЫЕЗД НА ДОМ
✧ ЛЕЧЕНИЕ РЕПТИЛИЙ
✧ ЛЕЧЕНИЕ ПТИЦ

"БЕМБИ""БЕМБИ"

Вызов врача на дом: 8(495)231-80-13

По вопросам размещения
рекламы  обращайтесь
по тел.: (495) 781-47-43,

781-47-32,
E-mail: Oreshkina@mk.ru

РЕКЛАМА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Чиновник, при-
дирающийся к каждой точке и запятой в 
заявлении. 4. Покупатель товара круп-
ными партиями. 10. Пельмени родом из 
Италии. 11. Звание Нахимова и Крузен-
штерна. 13. «Звездочки» в прогнозе по-
годы на январь. 14. Белый «валенок» на 
сломанной ноге. 15. Один из крупней-
ших в России фестивалей рок-музыки 
под открытым небом. 16. Орфогра-
фический ляп в диктанте ученицы. 18. 
Предварительный вариант документа. 
20. Красная книжица с фотографией 
и штампом о прописке. 22. «Честное 
слово» от производителя товара. 23. 
Немец, живший в слободе Кукуй времен 
Петра I. 24. Уличный аппарат, который 
ищет человек, которому срочно надо 
позвонить. 27. Постскриптум после ав-
тографа в сочинении. 30. Мобильное 
ложе в машине «скорой помощи». 32. 
«Кофейник» в сумке рыбака в зимнюю 
пору. 34. Двойные кольца в наборе вы-
шивальщицы. 35. Счетчик в машине с 
шашечками. 36. Картина, собираемая 
из тысячи кусочков. 38. Провал опера-
ции. 39. «Разговор» коровы с быком. 40. 
Кредит, без которого молодая семья не 
купила бы трехкомнатную квартиру. 41. 
Приверженец решительных действий. 
42. Несообразительный недотепа.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Лапта», в кото-
рую играют американцы. 2. Военный 
противник. 3. «Язвительная особа» 
из одного отряда с утконосом. 5. 
«Статус» бочки с квасом во время 
ее перевозки. 6. Символ семейного 
тепла под охраной матери семей-
ства. 7. Неотразимость «мисс мира». 
8. Взрывная работа в тылу врага. 9. 
Поездка в напряженном графике по-
пулярного певца. 10. Жевательная 
подушечка со вкусом дыни. 12. «Изъя-
тие» прав у водителя-нарушителя. 17. 
Черта характера служанки, плетущей 
интриги за спиной своей госпожи. 
19. «Тренировка», на которую ходят 
участники хора. 20. Проигрыватель, 
без которого не обходились довоен-
ные вечеринки. 21. Географический 
пояс вечного лета. 25. Словесный 
концентрат мудрости. 26. Мужская 
дорожная «косметичка». 27. Стран-
ствующий богомолец. 28. Путь к вер-
шинам профессии. 29. Канцелярский 
«пистолетик», заряженный скобами. 
31. «Оспина» на деревенской дороге. 
33. Охрана у дверей царского дворца. 
34. Поучительное сказание о блудном 
сыне. 37. «Снегоходы» биатлониста. 
38. Старообрядческий монастырь в 
медвежьем углу.

связи между явлениями, но и предвидеть 
многие события. Человечество быстро 
распознало эту особенность грызунов. 
Помните поговорку «крысы первыми бе-
гут с тонущего корабля»? Об этом говорят 
многие факты. Так, в Великую Отече-
ственную войну в Сталинграде перед 
бомбежками наблюдался исход крыс из 
города. Моряки рассказывали, что крысы 
убегали не только с тонущих судов, но и 
с тех кораблей, которые на следующий 
день ожидала торпедная атака. Люди 
во время бомбежек прятались в домах, 
в которые убегали крысы…

А все потому, что крысы первыми 
чувствуют опасность благодаря их пре-
восходной физиологии. В крысином 
носу десять миллионов обонятельных 
рецепторов — в два раза больше, чем 
у людей; они чувствуют запах отдель-
но каждой ноздрей. Всего за пятьдесят 
миллисекунд крыса может определить 
источник запаха и произвести анализ. 
Они способны ощущать рентгеновские 
лучи, что недоступно восприятию ни 
одного другого животного организма. 
Выдерживают очень высокий уровень 
радиации.

Крысы издают свист в ультразву-
ковом диапазоне, что позволяет им 
общаться друг с другом, не привлекая 
внимание хищников. Причем они свистят 
не губами, а горлом. Они также способны 
внезапно менять частоту сигналов. У крыс 
богатейший «словарный запас» криков с 
особенными значениями. Ученые устано-
вили, что крысы способны… смеяться! И 
это не все их особенности.

Многим способностям крыс ученые 
нашли практическое применение. К со-
жалению, существует ужасная статистика 
смертности людей от мин, доставшихся 
многим странам в наследство от воору-
женных конфликтов. Специалистов по 
разминированию высокого уровня не 
так уж много, их работа стоит дорого 
и сопряжена с огромной опасностью. 
Тренировка собак — тоже дорогое удо-
вольствие, если учесть, что обследовать 
нужно огромные территории. В связи с 
этим в Танзании ученые на роль сапе-

ров выбрали гамбийских сумчатых 
крыс. Гамбийские крысы хорошо 
размножаются в неволе, афри-

канский климат им родной, а 
значит, нет проблем с усло-
виями работы; также у них 

довольно большая продолжи-
тельность жизни, а главное — 
превосходное обоняние, вес их 
небольшой, и мины под их тя-
жестью не срабатывают — это 

значит, что такая крыса может 
работать долго и продуктивно. 

Все эти факторы значительно 
удешевляют процесс обучения 

маленьких «саперов». Таких крыс 
можно использовать и для поиска по-
страдавших людей под завалами. Уже 
многие африканские страны используют 
при саперных работах этих зверьков, и 
притом с большим успехом.

Ведутся испытания по выявлению 
людей, больных туберкулезом, при по-
мощи… крыс. Эксперименты, начавшиеся 
в 2004 году, показали, что крысы при со-
ответствующей тренировке прекрасно 
распознают туберкулезные бактерии 
в образцах слюны, причем выполняют 
это намного быстрее, чем лабораторное 
оборудование, и даже точнее. К примеру, 
в 2009 году экспериментальные крысы 
у 24 человек определили заболевание 
туберкулезом, при этом эти пациенты ра-
нее прошли обследование, и болезнь не 
была обнаружена. Такой вариант является 
экономически выгодным и может служить 
дополнительным методом обследования, 
направленным на раннюю диагностику, а 
значит, существенно влиять на прогноз 
исхода заболевания в положительную 
сторону. Огромную роль в этом играет 
скорость работы пушистых «лаборантов». 
Одна крыса способна обнюхать сорок 
единиц исследуемого материала за не-
сколько минут, точно определив те про-
бы, к которым стоит внимательнее при-
смотреться. А человеку с медицинским 
инструментарием на ту же работу необ-
ходимо потратить около двух дней!

Но давайте поговорим о чем-то 
более позитивном. Благодаря быстрой 

обучаемости, смекалке, уму и непо-
средственности крысы стали не только 
любимым объектом для экспериментов 
в науке: с каждым годом они набирают 
все большую популярность в качестве 
домашних любимцев. На Западе и в Вос-
точной Европе появляются целые клубы 
любителей этих пушистых зверьков.

В домашнем быту крысы очень хоро-
шо приспособились к жизни с человеком. 
Крысу как домашнего питомца можно 
сравнить с собакой. Они легко обучаемы, 
хорошо запоминают и выполняют коман-
ды, способны привязываться к хозяину, 
откликаются на клички, очень любят ласку 
и отвечают хозяину взаимностью.

К примеру, на собачьих выставках 
очень популярен такой вид соревнова-
ний, как аджилити. Это соревнования, в 
которых хозяин направляет собаку через 
полосу препятствий. При прохождении 
учитываются и скорость, и точность. 
Собаки должны бежать без поощрения 
едой или игрушками. Хозяин не имеет 
права трогать собаку или препятствия, 
за исключением случайных касаний. 
Следовательно, средства управления у 
хозяина ограничены голосом, жестами и 
различными сигналами тела, что требует 
исключительного обучения животного. 
Так вот, крысы на выставках грызунов 
так же с успехом участвуют в аджили-
ти — разница лишь в том, что снаряды, 
находящиеся на полосе препятствий, 
уменьшены в пропорциональном отно-
шении к размерам зверьков.

Многие владельцы обучают своих 
питомцев различным трюкам — напри-
мер, приносить предметы, плавать под 
водой, ходить на задних лапках, кру-
титься на задних лапках вокруг своей 
оси, перепрыгивать через препятствия 
и многим другим. Даже если не обучать 
крысу трюкам специально, то она все 
равно будет выполнять некоторые ваши 
команды и точно будет понимать, что вы 
хотите. Крысы превосходно понимают, 
когда хозяин говорит им такие слова, как 
«брысь», «кис-кис», «на» и другие, часто 
используемые в обиходе. 

Так что в следующий раз, когда на 
улице мимо вас прошмыгнет серая тень, 
не спешите убегать в панике, а задумай-
тесь: может, неспроста она прошла ря-
дом с вами, возможно, это был какой-то 
знак?..

Член Московской общественной 
организации «Клуб любителей 

декоративных крыс»
Ирина РОМАНОВА.

Уважаемые читатели!
Свои вопросы и предложения 

направляйте на oreshkina@mk.ru

Ученые 
нашли 

практическое 
применение 

способностям 
умных  

грызунов

Дорогие читатели! 
Прекрасная молодая со-
бака волею судьбы ока-
залась ненужной хозяе-
вам — в семье родился 
ребенок, и зверя, кото-
рый прослужил больше 
года верой и правдой, 
вышвырнули вон. Ее по-
просту сдали в приют, 
отказавшись от нее. Та-
ких историй множество.
К сожалению.

Мы, волонтеры при-
юта, как можем, скраши-
ваем жизнь собак в клет-
ках; заметили Аврору, и 
наше сердце сжалось от 
боли и сострадания.

Расспросив работников приюта, мы 
узнали, что первые несколько месяцев со-
бака почти круглые сутки молча смотрела 
через решетку на ворота — она ждала сво-
их предателей. А потом перестала ждать 

и просто существует, 
выживает.

Посмотрите на нее, 
пожалуйста, и дайте соба-
ке шанс на новую жизнь.

Мы ищем Авроре 
дом, хороших людей, 
не способных на преда-
тельство и готовых дать 
Авроре  время на при-
выкание и адаптацию в 
новом месте. 

Аврора  может жить 
как в вольере, так и в доме. 
Активная, не агрессивная, 
подойдет как друг семьи. 
Чужих будет обозначать 
лаем. Стерилизована, 
человекоориентирована, 

примерно 3 года, вакцинирована.
Территориально г. Мытищи.

Сделайте добро! 
8(903)12-777-24, Ольга.
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ТОЛЬКО О ЖИЗНИ СОБАЧЬЕЙ

МЫ — ЛЮДИ, ДАВАЙТЕ ПОМОЖЕМ?
РЕКЛАМА

КРЫСЫ — 
ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫЕ 

ЖИВОТНЫЕ

Интеллект (от лат. 
intellectus — понимание, 

познание) — способность к 
осуществлению процесса 

познания и эффективному 
решению проблем. По 

данному определению не 
все животные обладают 
интеллектом. Считается, 

что они мыслят только по 
ассоциациям и не способны 

отличать совпадение от 
причинно-следственной 

связи, но в отношении крыс 
это неверно.

Многие знают тот факт, что крысы — 
одни из самых умных и изобретательных 
животных, но немногие задумываются, 
в чем это выражается и чем обусловле-
но. Крысы существовали на Земле еще 
задолго до появления человека, и как 
бы ни боролось человечество с этими 
зверьками — их поголовье удавалось 
только сократить до безопасной в плане 
эпидемиологии численности, но не ис-
требить. В чем же дело?

А дело в том, что крысы в природе 
организованы в стаи и способны к со-
циальному взаимодействию. Каждый 
член стаи подчинен определенной ие-
рархии и исполняет строго определен-
ную роль. Например, среди них есть 
крысы-разведчики, которые первыми 
исследуют новые территории, условия 
жизни и, конечно же, пищу. Если при раз-
ведке животные пострадали или погибли, 
например, при поедании отравленной 
пищи, оставшаяся стая данную пищу 
есть не будет. Это говорит о том, что 
крысы правильно понимают причинно-
следственные связи.

Логическое мышление, а имен-
но способность выделять причинно-
следственные связи, считалось 
свойственным только человеку. И вот 
оказалось, что и здесь нам приходит-
ся потесниться. Да и, по-хорошему, кто 
из нас в жизни не жаловался на плохое 
самочувствие, причиной которому был 
прием пищи, про который мы уже давным-
давно забыли и не ассоциируем с таким 
состоянием здоровья, пока нас об этом 
не спросит врач? А вот крысы такого за-
быть не могут.

Мало того, крыса не только способна 
устанавливать причинно-следственные 

В понедельник, 26 июня, с 
13.00 до 14.00 в редакции газе-
ты «Московский комсомолец» 
состоится онлайн-конференция 
с доктором медицинских наук, 
членом Всемирной организации 
по аллергии (WAO), аллергологом-
иммунологом, дерматологом, за-
ведующим НИО иммунозависимых 
дерматозов Московского государ-
ственного медуниверситета им. 
Сеченова Павлом Владимирови-
чем Колхиром.

Тополиный пух, пыльца, солнеч-
ные лучи, укусы насекомых и живот-
ных на даче — все это является на-
стоящим бичом для аллергиков, число 

которых среди жителей мегаполисов 
растет. Почему у взрослых проявля-
ются аллергические реакции, кото-
рых не было раньше? Как защитить 
здоровье детей? Каким способам 
определения аллергенов можно до-
верять? Реально ли побороть недуг 
без лекарств? Какие продукты пита-
ния желательно исключить в летний 
период? 

Свои вопросы нашему гостю 
вы можете задать в ходе онлайн-
конференции в понедельник, с 
13.00 до 14.00, а также оставлять 
на сайте www.mk.ru в разделе «Го-
сти «МК» в комментариях к анонсу 
уже сейчас. 

ГОСТИ

ПРАЗДНИК

КАК СПАСАТЬСЯ ОТ СЕЗОННОЙ АЛЛЕРГИИ? 

Дорогие друзья! В это воскре-
сенье, 25 июня, «Московский 
комсомолец» подарит вам, ва-
шим семьям и друзьям летнее 
«Хорошее настроение!» в парке 
«Сокольники».

Ждем вас на праздничную встречу 
с командой «МК»! С 10.00 до 16.00 вы 
сможете пообщаться и задать самые ка-
верзные вопросы лучшим журналистам 
газеты; вдоволь потанцевать под совет-
ские и российские хиты в исполнении 
наших друзей-артистов — знамени-
тых «НА-НА», ВИА «Поющие сердца», 
ВИА «Верные друзья», бразильской 
певицы ГАБРИЭЛЛЫ, СОГДИАНЫ, 
выпускницы «Фабрики звезд» Юлии 
МИХАЛЬЧИК, зажигательной цыган-
ской группы, сумевшей обворожить 
саму поп-диву Мадонну, — «РАДА-
НИК», заслуженного артиста РФ 
Владимира МИХАЙЛОВА (эстрада 
«Ротонда», 12.00–16.00). 

Кроме того, у вас будет отличный 
шанс провести время с пользой и ин-
тересом на тематических площадках 
(аллея парка у центрального входа, 
10.00–16.00). 

На площадке «МК-семья» вы 
сможете пройти увлекательный се-
анс арт-терапии и разучить игровые 
упражнения, сплачивающие семью; 
побеседовать по душам с известным 
психологом, экспертом различных ток-
шоу Инной Гавриловой; узнать о лучших 
летних подработках для подростков, 
а заодно выиграть курс английского 
языка в конкурсе «МК» и городского цен-
тра занятости молодежи; пообщаться с 
создателями портала «Я — родитель», 
проекта федерального Фонда поддерж-
ки детей, находящихся в трудной жиз-
ненной ситуации, и, конечно, поднять 
настроение с помощью шоу мыльных 
пузырей и веселых розыгрышей заме-
чательного аниматора, актера Михаила 
Дементьева. Ведущая площадки — 
постоянный автор рубрики «Москов-
ского комсомольца» «Ты и Я», писа-
тельница Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

На площадке «МК-здоровье» 
будем укреплять и тело, и дух под ру-
ководством ведущей рубрики «МК-
доктор» Александры ЗИНОВЬЕВОЙ. 
Получить бесплатные консультации по 
«наболевшему» вы сможете у гастро-
энтеролога, кардиолога-терапевта, 
травматолога-ортопеда и других опыт-
ных специалистов.   

На площадке «МК-спорт» спе-
циалисты Москомспорта и чемпионы 
боевых искусств ответят на вопросы ро-
дителей по записи ребят в спортшколы 
и секции. Самые смелые приглашаются 
на шахматный поединок с мастером 

ФИДЕ, многократной чемпионкой Мо-
сквы, призером международных сорев-
нований, а по совместительству авто-
ром «МК» Майей Гвилавой. Интересным 
маневрам на шахматной доске обучит 
мастер ФИДЕ, чемпионка России, при-
зер международных соревнований Вик-
тория Зарывкина. Футбольный блогер 
Артур Страхов покажет удивительные 
трюки по фристайлу. А еще у вас бу-
дет шанс взять автограф у участниц 
неподражаемой женской футбольной 
команды «МК»! Ведет площадку ре-
дактор отдела спорта «Московского 
комсомольца» Алексей ЛЕБЕДЕВ. 

На площадке «Пресс-центр» вы 
сможете напрямую пообщаться с луч-
шими авторами «Московского комсо-
мольца»: обозревателем Евой МЕР-
КАЧЕВОЙ (11.00–12.00), колумнистом 
Елизаветой АЛЕКСАНДРОВОЙ-
ЗОРИНОЙ (12.30–13.30), обозрева-
телем, телекритиком Александром 
МЕЛЬМАНОМ (13.30–14.30), редак-
тором отдела спорта Алексеем ЛЕБЕ-
ДЕВЫМ (14.50–15.20). В этот день мы 
дарим нашим читателям замечательную 
возможность — сделать бесплатный 
дружеский шарж у карикатуриста, мно-
голетнего сотрудника журнала «Кро-
кодил» Адольфа Скотаренко! Также вы 
сможете принять участие в розыгрыше 
суперпризов, если 25 июня с 10.00 до 
16.00 принесете в «Пресс-центр» бланк 
подписки на «МК» и ответ на одно  из 
следующих заданий:

■ Какую новую рубрику вы бы хо-
тели видеть в «МК»?

■ Напишите несколько стихот-
ворных строк, почему вы читаете нашу 
газету.

■ Напишите свой вопрос журнали-
стам «МК» или поделитесь интересной 
новостью.

Ну и, конечно, на протяжении 
всего праздника вас ждет подпи-
ска на любимую газету по выгодной 
спеццене!

«МК» ДАРИТ «ХОРОШЕЕ 
НАСТРОЕНИЕ!»
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КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 24.06.2017
1 USD — 59,6564; 1 EURO — 66,6780.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

24 ИЮНЯ
Георгий Голухов (1960), известный 
врач, доктор медицинских наук
Петр Горшенин (1967), художник, 
мастер пластического грима («Высоц-
кий. Спасибо, что живой!», «Дневной 
дозор»)
Григорий Котовский (1881–1925), герой 
Гражданской войны
Лионель Месси (1987), один из лучших 
футболистов современности
Николай Никифоров (1982), министр 

связи и массовых коммуникаций РФ
Сергей Мирошниченко (1955), 
режиссер-документалист 
Сергей Филиппов (1912–1990), ко-
медийный актер, народный артист 
РСФСР
Генриетта Яновская (1940), главный 
режиссер Московского ТЮЗа
25 ИЮНЯ
Тимур Бекмамбетов (1961), киноре-
жиссер, сценарист, продюсер
Антонио Гауди (1852–1926), знамени-
тый испанский архитектор
Владимир Крамник (1975), 14-й чем-
пион мира по шахматам
Джордж Оруэлл (1903–1950), писатель 
(«1984»

Арсений Тарковский (1907–1989), поэт, 
переводчик
Альберт Филозов (1937–2016), актер 
театра и кино, народный артист РФ 
Михаил Южный (1982), теннисист, за-
служенный мастер спорта РФ

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра 
России, сегодня в Москве температура 
ночью 6…8°, днем 20…22°. Переменная 
облачность, без осадков, ветер ночью 
западный, северо-западный, 3–8 м/с, 
днем западный, северо-западный, 5–10 
м/с.

Восход Солнца — 3.42, заход Солн-
ца — 21.21, долгота дня — 17.39.

По данным ИЗМИРАНа и Лабора-
тории магнитобиологии, утром будет 
слабая геомагнитная буря, днем и ве-
чером — небольшие возмущения.

ДАТСКИй УгОЛОК

24 ИЮНЯ
Д е н ь  и з о б р е т а т е л я  и 
рационализатора.
День Республики Чувашия.
1812 г. — армия Наполеона, перейдя 
реку Неман, вторглась на территорию 
Российской империи. Началась Отече-
ственная война 1812 года.
1945 г. — исторический Парад Победы 
на Красной площади.
1982 г. — запущен «Союз-Т-6» с первым 
французским космонавтом на борту 
Жан-Лу Кретьеном.

1990 г. — на стадионе «Лужники» со-
стоялся последний концерт Виктора 
Цоя и группы «Кино».
25 ИЮНЯ
День дружбы и единения славян.
Д е н ь  м о р я к а  ( Д е н ь 
мореплавателя).
1857 г. — вышло первое издание книги 
Шарля Бодлера «Цветы зла».
1932 г. — в пробное плавание вы-
шла первая в СССР китобойная база 
«Алеут».
1987 г. — на пленуме ЦК КПСС были 
провозглашены экономические рефор-
мы в СССР.
1997 г. — в США изобретена игрушка 
«летающая тарелка», или фрисби.
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УЧРЕДИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕгИСТРАЦИИ СмИ: пИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Пьяная и беременная многодетная 
мать разбила все стекла в машине 

(видео).

Завораживающее видео «живого» 
Марса опубликовано в Интернете. 

На Землю опустится двухнедельная 
ночь: слухи взволновали интернет-

пользователей.

Сани Деда Мороза можно лег-
ко отличить от саней Санта-
Клауса по установленному на них 
видеорегистратору.

— В этом году выпускные явно 
не задались, ночью 6 градусов 
было...
— Это ничего. Главное, чтобы на 
День ВДВ фонтаны не замерзли.

Два мужика разговаривают:
— Знаешь, купил дочке скрип-
ку, думал, в музыкальной школе 

учиться будет. Но из этого ничего не 
вышло, только инструмент лежит дома 
и пылится.
— У меня та же история: купил я теще 
чемодан...

— Если мы с приятелем знакомимся 
с девушками, то некрасивая всегда 
достается ему.
— А красивая — тебе?
— Нет, мне достается ее страшненькая 
подруга.

— Спасибо.
— «Спасибо» на хлеб не намажешь.
— Тогда большое вам человеческое 
масло...
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гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»

СпОРТ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

АНОНС ДНЯ

ЭКСКЛЮЗИВ

ЦИФРЫ

ПРИКИНЕМ

Продавец: ООО Авиапредприятие «Газпром 
авиа». 

Контактные данные: тел.: + 7 (495) 355-95-11; 
e-mail: baev.ys@gazavia.gazprom.ru

Организатор торгов: ООО «СТ групп», 
107564, г. Москва, ул. Краснобогатырская, д. 6, 
стр. 5, офис 216, бизнес-центр «Вилла Рива», 
тел. +7 (495) 908-82-54; e-mail: info@realstand.ru

Дата и время проведения торгов: 24 июля 
2017 года в 12-00 (Мск.)

Место проведения торгов: г. Москва, 
ул. Краснобогатырская, д. 6, стр. 5, офис 216, 
Бизнес-центр «Вилла Рива».

Выставляемое на торги Имущество:
ЛОТ № 1: 1. ГАЗ-33023; 2. ГАЗ-33023; 
3. ГАЗ-2752; 4. ГАЗ-2752; 5. ГАЗ-2752; 
6. ГАЗ-322132; 7. УАЗ-220602; 8. СПО-15М; 
9. ОТА-6; 10. ГАЗ-221717; 11. ПСГ-160; 

12. Мерседес-Бенц Е200; 13. Toyota Corolla;
14. Toyota Corolla.
ЛОТ № 2: 1. АЗМС-1.
Местонахождение имущества (Лоты № 

1–2): г. Москва, пос. Рязановское, аэропорт 
«Остафьево». 

Начальная цена имущества (руб.): 
Лот № 1: 1 109 939, с учетом НДС 18%; Лот № 2: 
4 041 997, с учетом НДС 18%.

Шаг аукциона на повышение (руб.): 
Лот № 1: 20 000; Лот № 2: 50 000.

Размер задатка (руб.): Лот № 1: 150 000, кро-
ме того НДС; Лот № 2: 350 000, кроме того НДС.

Заявки на участие в торгах, подписанные упол-
номоченными лицами претендента, принимаются 
ОТ по рабочим дням c 24 июня 2017 г. по 07 июля 
2017 г. с 11-00 до 15-00 (Мск.) по адресу: г. Москва, 
ул. Краснобогатырская, д. 6, стр. 5, офис 216, 
Бизнес-центр «Вилла Рива».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение о проведении торгов

Проходящий сейчас у нас Кубок кон-
федераций и предстоящий в следую-
щем году чемпионат мира важны не 
только для футболистов и тренеров, 
но и для страны в целом — очень хо-
чется, чтобы Россия наконец стала 
по-настоящему футбольной. С этой 
целью задумываются различные ме-
роприятия — например, фестиваль 
«Россия любит футбол», который 
пройдет 16 сентября и объединит 
более 600 команд и свыше 150 тысяч 
гостей праздника.

Один из его ор-
ганизаторов — 
Алексей Смер-
тин, легендарный 
российский фут-
болист, недавно 
ставший членом 
исполкома РФС 
(Российского фут-
больного союза). 
По окончании 
презентации экс-
капитан сборной 

страны дал интервью «МК», поделившись, 
в частности, мнением о выступлении на-
шей команды на Кубке конфедераций и 
уровне проведения турнира:

— Организацию Кубка конфедера-
ций, несомненно, оцениваю высоко. И не 
только я. Встречался тут с Жереми (Нжи-
тап, камерунский футболист. — «МК»). Мы 
вместе играли еще в «Челси». Поехали с 
ним на стадион «Спартак», посмотрели 
матч Россия—Португалия. Когда возвра-
щались обратно, спросил его о впечат-
лениях. Ему абсолютно все понравилось. 
Конечно, ему хотелось результата. Отча-
сти он болел за нашу сборную, а в четверг 
поддерживал команду Камеруна, играв-
шую с Австралией в Казани. Думаю, и от 
этого города у него такие же впечатления. 
Даже убежден в этом. Накануне Кубка 
конфедераций я был в Казани вместе с 
Роналдинью и Окочей, видел горящие 
глаза молодых и взрослых.

В городах, задействованных только в 
чемпионате мира, тоже ажиотаж на уров-
не. Например, Калининград — это первый 
город, в который будут приезжать болель-
щики из Европы не только самолетами. 
Именно там я получил FAN ID (паспорт 
болельщика. — «МК»). На ЧМ ожидается 
поток иностранных гостей как раз в этот 
самый западный регион России.

Говоря о матче с Португалией, Алек-
сей предложил разделить результат и 
качество игры российской национальной 
команды:

— Мы не заработали даже одного 
очка, а это необходимо. Учитывая тур-
нирную ситуацию, у Мексики обязательно 
нужно выигрывать. Что касается игры, то 
в целом болельщикам матч понравился. 
Лакмусовой бумажкой стали аплодис-
менты, которые получила сборная России 
после финального свистка. Второй тайм 
был интереснее, выше темп, начали по-
являться моменты. В целом игра оста-
вила приятное впечатление. Но здесь 
важен результат, а не то, что могло бы 
быть. Зрители соскучились по серьезным 

командам, ответственным официальным 
матчам. Вчера была притирка между бо-
лельщиками и нашей сборной. Все-таки 
товарищеские встречи несопоставимы с 
официальными…

Уделил внимание Смертин и куль-
туре боления:

— Что такое любить футбол? Про-
сто любить игру как таковую. Чувства 
меняются каждый день: сегодня так, а 
завтра по-другому. Сегодня я в хорошем 
настроении и не люблю Шопенгауэра, 
а завтра возненавидел людей и прочи-
тал его книгу, потому что он мизантроп. 
Мне очень сложно понять тех, кто сильно 
подвержен настроениям или действиям 
других людей. Если что-то есть у тебя в 
сердце, это не искоренишь, никакими 
плоскогубцами не вытащишь.

Негативные проявления со сторо-
ны болельщиков есть во всем мире, не-
нормативная лексика — тоже. Я играл в 
зарубежных чемпионатах — в сердцах 
используют ее и там. Такова болельщиц-
кая субкультура. Ее можно поправлять 
начиная с детского возраста, прививать 
определенные ценности, которыми дол-
жен обладать человек… Отец застав-
лял меня делать все самостоятельно: 
сначала сам выполни, а потом смотри, 
как поступают другие. Сначала следи за 
своим поведением, будь ответственным 
за свои слова и действия. Очень важно, 
чтобы футболисты были примерами. Они 
в центре внимания, ради них на стадион 
приходят зрители…

Рассказал Смертин и о своей работе 
в РФС:

— Моя задача — объединить людей 
из разных отраслей, не только из спорта, 
но также из бизнеса, политики. Донести, 
что сейчас в России есть уникальная воз-
можность показать всю широту нашей 
души, уважение и любовь к футболу и 
людям, которые приедут в нашу страну. 
Кубок конфедераций и чемпионат мира 
позволяют продемонстрировать это.

Анастасия КЛЮКИНА.

Экс-капитану сборной 
России нравится 
организация Кубка 
конфедераций
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25 ИЮНЯ ДЕНЬ пОДпИСЧИКА «мК» В СОКОЛЬНИКАХ! 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
24 июня с 10.00 до 16.00
р-н Крюково, Зеленоград, ул. 
Логвиненко, корп. 1508
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
м. «Динамо»,  
южный выход к Московской аллее

р-н Солнцево,  
Солнцевский просп., д. 21

ДЕНЬ ПОДПИСЧИКА «МК» В СОКОЛЬНИКАХ!
МОСКВА, ПКиО «Сокольники»,  
главная аллея. Приглашаем всех 25 июня  
с 10.00 до 16.00 подписаться на «МК»  
на 2-е полугодие 2017 года и весь 2018 год  
по специальным редакционным ценам.

пЕРИОД ВЫгОДНОй пОДпИСКИ НА «мК»
Напоминаем, что в «мК» с датой выхода 9,13,16, 19 и 23 июня опубликован  

скидочный купон, предъявив который в подписных пунктах «мК» и центральных  
отделениях почты москвы и подмосковья, вы можете получить дополнительную скидку 

на подписку на «мК». НЕ УпУСТИТЕ СВОй ШАНС!

Внимание! Ветеранам ВОВ, инвалидам I и II групп в пунктах «мК»  
для оформления льготной подписки необходимо передать оператору  

ксерокопию соответствующих документов. 

Перед заключительным туром груп-
повых этапов по схеме «4 команды 
играют между собой, а дальше про-
ходят две» стоит как следует изучить 
турнирную таблицу. В подгруппе 
«А» Кубка конфедераций возникла 
классическая ситуация, когда одна 
команда уже осталась за бортом, а 
три другие претендуют на выход в 
плей-офф, в нашем конкретном слу-
чае это полуфинал. Но никто из трои-
цы себе этого не гарантировал. 

Положение команд: 
 В Н П М О
1. Мексика 1 1 0 4-3 4
2. Португалия 1 1 0 3-2 4
3. Россия 1 0 1 2-1 3
4. Н. Зеландия 0 0 2 1-4 0

В с у б б от у в с т р е ч ают с я: 
Мексика—Россия («Казань Арена») 
и Новая Зеландия—Португалия 
(стадион «Санкт-Петербург»). Чтобы 
ни одна из встреч не превратилась в 
пустую формальность, обе начинаются 
в 18.00. 

Что, если?..

Математически с учетом ничей-
ных исходов комбинаций завтрашних 
двух матчей может быть 9, но 3 из них, 
где Россия проигрывает, мы рассма-
тривать не будем, поскольку для хозяев 
это означает прощание с домашним 
турниром (а в случае успеха Новой 
Зеландии возможно завершить Кубок 
и на почетном первом месте с конца). 
Ничьи в обоих матчах тоже интереса 
не представляют, так как положение 
сохранится с добавлением каждой 

команде по очку, а российской сборной 
это не поможет. Изучим остальные 5 
комбинаций:  
:) Выигрывают Россия и Португалия: 
у наших — 6 очков, у команды Роналду 
— 7; выбывает Мексика (4).  
:) Выигрывают Россия и Новая Зе-
ландия: Команда Станислава Черче-
сова выходит с 1-го места (6 очков), а 
два сегодняшних лидера группы (по 
4 пункта) считают дополнительные 
показатели. Те, у кого они хуже, от-
правляются домой. 
:) Россия выигрывает у Мексики, а в 
параллельном матче ничья:  Россия 
выигрывает группу (6), португальцы 
выходят со 2-го места (5). 
:( Россия и Мексика расходятся с 
миром, а побеждает Португалия: 
Россия выбывает с 4 очками в багаже, 
первые — португальцы (7), вторые — 
мексиканцы (5).
:) Россия—Мексика — ничья, Пор-
тугалия проигрывает Новой Зе-
ландии: единственный, но очень 
маловероятный вариант, когда по 
дополнительным показателям Рос-
сия (4 очка) в любом случае опере-
дит чемпионов Европы (4). Из группы 
таким образом выходят Мексика (5) 
и Россия.   
Дополнительные критерии превос-
ходства в таблице при равенстве 
очков:
1. Общая разница забитых и пропу-
щенных мячей.
2. При одинаковой разнице — большее 
число забитых мячей.
3. Очная встреча команд, набравших 
одинаковое количество очков.
4. Жребий.

Положение команд: 
 В Н П М О
1. Чили 1 1 0 3-1 4
2. Германия 1 1 0 4-3 4
3. Австралия 0 1 1 3-4 1
4. Камерун 0 1 1 1-3 1

В 3-м туре встречаются:
Воскресенье, 25 июня, 18.00. 

Германия—Камерун. Сочи, «Фишт». 
Чили—Австралия. Москва, «Спартак». 

В рамках кинофестиваля москви-
чам и гостям столицы представ-
лены самые разные по качеству 
картины. Кто-то, возможно, най-
дет среди них и киношедевры. А 
кто-то явно будет разочарован. 
Сегодня — мини-путеводитель 
от «МК» по миру премьер. В част-
ности, наш обозреватель так 
и не понял, почему в конкурсе 
появилась картина «Купи меня» 
Вадима Перельмана. Видимо, 
от России выбрать было нечего.

Ныне американский режиссер, он в 
14-летнем возрасте покинул Киев, жил 
в Италии и Канаде, перебрался в США. 
Его картина «Дом из песка и тумана» 
получила три номинации на «Оскар». 
С 2013 года Перельман начал работать 
в России, поучаствовал в альманахе 
«Елки-5», снял сериалы «Пепел» и «Изме-
ны». «Я здесь проездом. Пока немножко 
гастарбайтер», — сказал с легким аме-
риканским акцентом Вадим Перельман 
о своем пребывании в России. Он на-
верняка не помышлял о том, что «Купи 
меня» окажется в конкурсе ММКФ, — не 
для того снят. И действительно, именно 
вокруг этой картины было много деба-
тов: брать или не брать.

Сценарист Дарья Грацевич работа-
ла с Перельманом на «Изменах»: «Для 
меня сценарий — это музыка, и Вадим 

слышит ее как никто. Хочу, чтобы он и 
дальше ее слушал». Сама она — фило-
лог по образованию, и свою героиню 
сделала студенткой филфака. А сыграла 
ее Юлия Хлынина, хорошо теперь из-
вестная по фильмам «Дуэлянт» и «Таин-
ственная страсть» (роль Мирры, жены 
Ваксона).

Вместо того чтобы ехать в Париж и 
изучать там архивы и язык, исследова-
тельница творчества поэта Владислава 
Ходасевича оказывается в компании ба-
рышень, промышляющих проституци-
ей. Парижу она предпочтет Арабские 
Эмираты, где хочет попробовать силы 
как модель, но станет развлекать там 
шейхов. Причем так, словно только этим 
и занималась. Стихи Ходасевича она чи-
тает даже в подъезде, когда суровый кав-
казский мужчина грубо ее насилует.

Почему милая студентка так лихо 
пустилась во все тяжкие? Вопрос без 
ответа. Возможно, решила пощекотать 
нервы. Никаких подтверждений ее по-
ступкам в фильме не найти. Между тем 
у него аж 11 продюсеров — начиная с 
Федора Бондарчука, заканчивая Да-
рьей Грацевич. И один из них так объяс-
нит логику героини: «Девочка-филолог 
попадает внутрь тех произведений, 
которые читает. Но не представляет 
последствий поступков». Тут многие 

делают что-то необъяснимое, но, как 
уверяют нас авторы фильма, даже мате-
рый бизнесмен, встретив на своем пути 
что-то необычное, может совершить 
нелогичный поступок.

Вадим Перельман поясняет, что 
снял отнюдь не специфическую русскую 
историю: «Такие девушки есть везде. 
Когда мы искали героиню, пересмо-
трели всех актрис в этом возрасте, и 
не только в этой стране. Моя девушка 
работала на кастинге картины — и те-
перь стала моей женой. Она и нашла в 
Киеве Анну Адамович на роль девушки 
из Ростова, для которой это первая ра-
бота в кино. Хотя раньше Аня снималась 
в медицинских фильмах и сериалах, 
таких, с шапочками. У нас все проис-
ходит в современное время, но одно-
временно в безвременье».

Светлана Устинова, сыгравшая 
одну из товарок главной героини, при-
зналась, что встреча с Перельманом — 
счастье: «Когда был объявлен кастинг 
к Вадиму, вся Москва зашуршала. Это 
новый шаг в моей карьере, в том числе 
в человеческом смысле».

 Когда-то выдающийся австрий-
ский документалист Михаэль Главоггер 
снял фильм «Слава шлюх» — о прости-
тутках Таиланда, Бангладеш и Мексики. 
Живя в разных условиях, жрицы люб-
ви занимаются одним делом, рядом с 
ними подрастают дети, которые потом 

заменят матерей на «боевом посту». 
На протяжении четырех лет Главоггер 
внедрялся в среду, куда посторонним 
хода нет, а потом сравнил проститу-
цию с войной: она недопустима, но 
существует.

Теперь в программе «Свободная 
мысль» участвует его «Фильм без на-
звания», законченный уже после смер-
ти Главоггера монтажером Моникой 
Вилли. Конечно, это черновая сборка 
— сам бы он сделал мощный фильм. 
Снятые им кадры производят сильное 
впечатление: одноногие футболисты, 
летающие по полю, плачущий в песке 
темнокожий ребенок… Такая мощь в 
Черном континенте, какой в Европе 
днем с огнем не сыскать.

Главоггер хотел запечатлеть кар-
тину мира без конкретной темы, просто 
перемещаясь без цели в неопреде-
ленном направлении, руководствуясь 
интуицией. В 2008 году он был членом 
жюри 30-го ММКФ. В Москве показы-
вали его «Смерть рабочего» и «Мега-
полисы». В апреле 2014 года 54-летний 
режиссер умер от малярии в Либерии 
во время съемок «Фильма без назва-
ния» (а лечили его там от тифа). Он сам 
был сценаристом и оператором сво-
их картин и снял 3D-проект «Соборы 
культуры», где рассказал о Российской 
государственной библиотеке. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ЛЮБОВЬ пОД 
ХОДАСЕВИЧА 
В пОДЪЕЗДЕ
Режиссер Вадим 
пЕРЕЛЬмАН:  
«Я здесь проездом. 
пока немножко 
гастарбайтер»

МОЖЕМ СТАТЬ ПЕРВЫМИ, МОЖЕМ — ПОСЛЕДНИМИ

ФУТБОЛ. КУБОК КОНФЕДЕРАЦИЙ. 
2-Й ТУР. ГРУППА B

Камерун—Австралия — 1:1 
(1:0)

Замбо-Ангисса, 45+ (1:0). Мил-
лиган, 60 (1:1 — с пенальти). «Санкт-
Петербург», 35 020 зрителей. 

Германия—Чили — 1:1 (1:1)
Санчес, 6 (0:1). Штиндль, 41 (1:1). 

«Казань Арена», 38 220 зрителей. 

Ap

Впереди — заключительный тур груп-
пового этапа Кубка конфедераций. 
Для продолжения участия в домаш-
нем турнире сборной России нужно 
обыгрывать Мексику. Возможно ли 
это, разобрался «МК».

Сборной России для выхода в плей-
офф необходима только победа. Победа 
над Мексикой — сильнейшей командой 
зоны КОНКАКАФ. Новая Зеландия мог-
ла подсобить нашей команде, отобрав 
очки у мексиканцев, — не получилось. 
Хотя подопечные Пицци играли по факту 
дублирующим составом, что в принципе 
читалось, поэтому надежда у россиян 
теплилась. Теперь необходимо моби-
лизовать все имеющиеся ресурсы и сы-
грать ни больше ни меньше, как против 
голландцев в 2008-м. Кое-кто из состава 
Станислава Черчесова присутствовал на 
поле в том знаменательном матче…

Перед Черчесовым — дилемма: то ли 
рисковать и лететь в атаку, то ли сыграть 
осторожнее. 

■ Осторожность
Тактика, опробованная во встрече 

с португальцами, вполне себе жизне-
способна. Укрепленные фланги с воз-
можностью крайков смещаться в центр 
смотрелась неплохо. Александр Самедов 
и Юрий Жирков получили простор, имея 
за спиной Георгия Джикию и Дмитрия 
Комбарова. Полностью воспользоваться 

шансами не получилось, но может сло-
житься против Мексики.

Проблемы в обороне перманентны, 
однако Георгий Джикия слегка добавил 
оптимизма качественной игрой и подклю-
чениями в атаку. Несмотря на то что Фе-
дор Кудряшов проиграл дуэль Криштиану 
Роналду, по сути это не сенсационно — он 

остается основным футболистом, как и 
Виктор Васин. 

Роман Шишкин не впечатлил, потому 
в центральной зоне, по всей видимости, 
сыграют Денис Глушаков и Александр 
Ерохин. Выше расположатся тезки рус-
ских литературных классиков: Александр 
Сергеевич и Федор Михайлович — Голо-
вин и Смолов. 

■ Риск
Три защитника остаются практиче-

ски при любом стечении обстоятельств. 
Решающий матч — не место для экспе-
риментов. Хотя Станислав Саламович 
может и удивить — главное, чтобы не 
самого себя. Бороздят бровки Самедов 
с Жирковым — на них выпадает огромный 
объем работы.

К воротам не жаться, использовать 
высокий прессинг, пусть и рискуя пропу-
стить контратаку. Необходимо давление 
на чужой половине поля, желательно до-
бавить агрессии, например, выпустить 
в пару к Глушакову Дмитрия Тарасова. В 
линии нападения создать перевернутый 

треугольник — Головин, Смолов и Алек-
сандр Бухаров.

Почему именно Бухаров? Исклю-
чительно потому, что сборная России 
наверняка будет использовать забросы 
и навесы — Бухаров в качестве адресата 
более полезен, нежели любой другой из 
партнеров.

■ А что же Мексика?
Хуан Антонио Пицци в прошлом матче 

дал отдохнуть практически всем лидерам 
команды, потому все они выйдут на поле 
в полном порядке. Горячие мексикан-
ские парни любят атаковать, чем может 
воспользоваться Россия. Также не стоит 
забывать про южный характер — вязкая 
игра вполне может выбить мексиканцев 
из колеи. Безусловно, в составе сбор-
ной Мексики множество высококлассных 
игроков, но большинство из них сильны 
индивидуально, например, Чичарито или 
Карлос Вела. У нас футболистов такого 
калибра нет, потому придется играть всем 
против каждого.
Новая Зеландия — Португалия

Новозеландцы будут биться за честь. 
Возможно, что Фернанду Сантуш даст 
отдохнуть Роналду и другим ключевым 
игрокам, а у Новой Зеландии в очередной 
раз появится шанс разжиться очками и не 
уезжать с турнира с нулем очков.

Александр ТРОИЦКИЙ.

Воспользуется ли команда Черчесова последним 
шансом на выход в полуфинал?

Алексей СМЕРТИН:

РОССИЯ, СЛЕДИ ЗА МЕКСИКОЙ!

 « НАШИМ ОБЯЗАТЕЛЬНО 
НУЖНО ВЫИГРЫВАТЬ»

24 ИЮНЯ, 18.00, «КАЗАНЬ АРЕНА».  
3-Й ТУР. ГРУППА А. МЕКСИКА—РОССИЯ
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Немец Юлиан 
Дракслер — 
один из самых 
заметных  
в матче против 
чилийцев.


